
Патент на устройство, 
которое сможет защищать 
мотор танка от гранат и 
других средств поражения, 
в том числе доставляемых 
дронами, получило на днях 
Уральское КБ транспорт-
ного машиностроения. 
Изобретатели предложи-
ли накрывать моторно-
трансмиссионное отде-
ление танка полимерным 
или прорезиненным ко-
зырьком.

Современные танки и 
другие бронированные 
машины, как правило, 
прикрыты элементами 
динамической защиты 
(ЭДЗ). Это металлические 
контейнеры со взрывным 
веществом, которые кре-
пятся на корпусе и баш-
не танка. При попадании 
поражающих элементов 

контейнеры взры-
ваются и отбрасы-
вают их, не давая 
нанести ущерб 

основной 
броне.

М е ж д у  т е м 
у танков по-
прежнему есть 
немало уязвимых 

мест: зазор между корпу-
сом и башней, приборы на-
ведения, гусеницы и т.д. 
Отдельная история — это 
мотор с топливным баком. 
Защитить их с помощью 
ЭДЗ проблематично: то-
пливо легко воспламеня-
ется, а мотор выделяет 
много тепловой энергии. 
Угроза не только в том, 
что из-за высокой тем-
пературы бронезащита 
может подорваться, но и 
в том, что горячий мотор 
демаскирует танк в ночное 
время. Особенно актуаль-
ной проблема стала после 
начала применения беспи-
лотников, которые могут 
не только «обнаружить» 
танк, но и сбросить гранату 
именно на его моторное 
отделение.

Изобретение уральских 
кулибиных предназначе-
но для защиты не только 

мотора, расположенного 
в тыльной части бронема-
шины, но и тыльной сторо-
ны башни танка или БТР. 
Оно представляет собой 
прочный гибкий упругий 
щиток. Это может быть 
резинотканевая или по-
лиуретановая пластина, 
которая крепится к задней 
части башни. При уста-
новке щиток приобретает 
форму покатого козырька. 
Так как он не соединен с 
основным корпусом, то он 
не препятствует вращению 
башни. Благодаря своей 
ширине козырек прикры-
вает моторное отделение 
даже при повороте башни 
до 30 градусов в каждую 
сторону.

Действует устройство 
довольно просто: при по-
падании на щиток поража-
ющее устройство отскаки-
вает, в идеальном случае 
вообще не детонирует, в 
неидеальном детонирует 
на безопасном от бронема-
шины расстоянии. Кроме 
того, такой козырек может 
служить для маскировки 
мотора, т.к. через него 
будет не так легко обна-
ружить мотор с помощью 
тепловизора.
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ДВУСМЫСЛЕННОСТЬЮ» 

ПО ГОЛОВЕ
Как показал вояж Владимира Зелен-

ского в США, и Россия, и Запад начали ак-
тивно использовать в борьбе друг с другом 
такой политический инструмент, как «стра-
тегическая двусмысленность». В мировой 
политический оборот это понятие ворва-
лось (или, вернее, вернулось) благодаря 
президенту Франции Макрону, который 
некоторое время назад объявил о жгучем 
желании отправить войска своей страны на 
Украину, а потом то ли передумал, то ли не 
передумал, но объявил весь этот странный 
эпизод примером «стратегической двус-
мысленности». Мол, пусть Путин гадает 
о моих реальных намерениях и мучается 
из-за невозможности их точно понять и 
сформулировать. В случае с Макроном этот 
трюк, я думаю, не прошел. Все и так знают, 
что президент Франции обожает выдать 
что-нибудь эдакое только для того, чтобы 
оказаться в центре всеобщего внимания. Но 
парижский лидер не зря мучился, пытаясь 
выдумать достоверно звучащее объяснение 
своего странного поведения. Его методом 
начали активно пользоваться реальные 
«большие мальчики» мировой политики — 
Путин и Байден. 

Выдержка из пресс-релиза Белого дома 
о встрече президента США с первым лицом 
киевского режима: «Два лидера обсудили 
дипломатические, экономические и воен-
ные аспекты плана президента Зеленско-
го и поручили своим командам провести 
интенсивные консультации относительно 
дальнейших шагов. 
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Остается чуть больше недели 
до годовщины событий 7 октября, 
когда прошлогодним осенним днем 
боевики ХАМАС устроили кровавый 
рейд в Израиле. На следующий день 
в знак солидарности с палестинцами 
к ударам по израильской территории 
присоединились бойцы ливанской 
шиитской группировки «Хезболла». И 

вот по прошествии почти года, после 
гибели в боях и под бомбардировка-
ми тысяч людей в Палестине, сотен 
в Ливане, других ближневосточных 
странах, Израиль продолжает мстить. 
В субботу поступило подтверждение 
о смерти в результате израильского 
удара харизматичного лидера «Хезбол-
лы» Хасана Насраллы. Его убийство, 

считают западные аналитики, выводит 
ближневосточный конфликт на новую 
территорию. Что означает это для ре-
гиона, превратившегося в «горячую 
точку»? Выстоит ли «Хезболла» и вся 
«ось сопротивления»? Об этом читайте 
в материалах «МК».
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ТАК ГОВОРИЛ СЭР УИНСТОН
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Игорь ШУМЕЙКО,
писатель

МЕСТЬ ДЛИНОЮ В ГОД

Израиль настиг одного 
из самых главных 
своих врагов

ЧЕРНЫЕ ДНИ КОФЕ
Грозит ли закрытие маленьким кафе 

из-за подорожания зерен 
Россиян вновь пугают очеред-

ным повышением цен на кофе к кон-
цу года из-за подорожания зерна в 
главных странах-производителях 
— Бразилии и Вьетнаме. Причины 
известны — неурожай из-за засухи, 
проблемы с транспортировкой и де-
фицит рабочей силы в странах, где 
кофейные зерна выращиваются. В 
мае уже сообщалось о росте цен в 

сегменте бюджетных сортов кофе 
на 15–25%, но, видимо, речь шла об 
итогах года. Потому что за четыре 
месяца стаканчик бодрящего напит-
ка в Москве скакнул в цене примерно 
на 6%. Может ли из-за дальнейшего 
удорожания готового кофе закрыть-
ся часть небольших кофеен, выяснил 
«МК». 

Читайте 3-ю стр.
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Сторонники оплакивают гибель Хасана 
Насраллы и призывают к возмездию.

Огромная воронка рядом 
с местом израильского 
удара по лидеру 
«Хезболлы».

ТЕ ЖЕ ГОСЫ, 
ТОЛЬКО В ПРОФИЛЬ

Стартовала подготовка к экзаменационной 
кампании, исход которой не определен

Чуть сентябрь на дворе, а все 
уже готовятся к ЕГЭ. Ведь Единый 
экзамен — значимый рубеж для лю-
бого школьника. Аттестация за весь 
период обучения в школе и критерий 
поступления в вуз. Неудивительно, 
что Рособрнадзор в лице замглавы 
ведомства уже предостерегает от 
ошибок на ЕГЭ. И что почти не будет 

значимых изменений в заданиях на 
экзаменах, тоже известно. Но неко-
торая растерянность присутствует. 
Потому что для тех, кто успешно 
сдаст ЕГЭ в школе, вузы загото-
вили профильные вступительные 
испытания.
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«МЕСТО ВСТРЕЧИ» 
НЕЛЬЗЯ ИЗМЕНИТЬ УЖЕ 45 ЛЕТ
Неизвестные подробности съемок легендарной 
картины Станислава Говорухина с Владимиром 
Высоцким в главной роли
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МАКЕЕВСКАЯ 
ПОЩЕЧИНА 

ЗЕЛЕНСКОМУ
Российские войска 

освободили 
важный 

укрепрайон ВСУ

Армия России освободила Макеевку 
в Луганской народной республике. Об 
этом 29 сентября сообщило Миноборо-
ны РФ. Бои шли долго, противник поте-
рял много солдат и дорогой натовской 
техники. По мнению военных экспертов, 
это крепкая пощечина Зеленскому за 
авантюру в Курской области. Военный 
эксперт, бывший офицер спецназа пол-
ковник в отставке Анатолий Матвийчук, 
считает, что успех в Макеевке на Красно-
лиманском направлении может открыть 
нашим войскам путь к освобождению 
других городов.
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РАБОТОДАТЕЛЮ ПРИДЕТСЯ 
ОПЛАЧИВАТЬ МЕДОСМОТР ДАЖЕ 

НЕГОДНЫМ КАНДИДАТАМ
Оплатить медицинский 

осмотр гражданина, кото-
рый претендовал на одну 
из вакансий в структуре 
«Российских железных 
дорог», но получил отказ, 
обязал суд несостоявше-
гося работодателя. Его не 
взяли на работу именно 
из-за медицинских про-
тивопоказаний.

Как сообщила «МК» 
пресс-секретарь Во-
логодского областного 
суда Елена Чигорина, 
житель Череповца пре-
тендовал на должность 
стропальщика — спе-
циалиста по обвязке 
грузов, в частности, для 
погрузки на железнодо-
рожные платформы. Ра-
бота довольно тяжелая, 
требования к здоровью 
стропальщика высокие, 
поэтому соискатели при-
нимаются на нее только 
после прохождения ме-
досмотра. Гражданин 
получил направление на 
прохождение предвари-
тельного медицинского 
осмотра и прошел его за 
свой счет. Результат его 

не порадовал: медики 
пришли к выводу, что ра-
ботать стропальщиком он 
не сможет. Разочарова-
ние было двойным: муж-
чина не получил работу 
и к тому же лишился без 
малого 10 тысяч рублей, 
которые в период, когда 
он был лишен возмож-
ности заработать, были 
совсем не лишними.

Череповчанин обра-
тился в структуру РЖД, 
которая направляла его 
на медосмотр, с прось-
бой вернуть потраченные 
деньги, но получил отказ. 
Тогда он подал иск про-
тив железнодорожников и 
выиграл. Суд указал, что 
работодатель обязан ор-
ганизовать проведение 
и оплату медицинского 
осмотра работника, в том 
числе предварительного, 
даже если в последую-
щем трудовой договор не 
заключался. Поэтому он 
в полном объеме взыскал 
с «Российских железных 
дорог» в пользу истца 
расходы по прохождению 
медосмотра.

ЦИТАТЫ ИЗ ИНТЕРНЕТА 
ОКАЗАЛИСЬ ПЛОХОЙ УЛИКОЙ

Красногорский город-
ской суд вернул для устра-
нения недостатков в про-
куратуру уголовное дело 
о вымогательстве денег 
у вице-губернатора Мо-
сковской области. Обви-
няемыми по делу проходят 
четверо молодых парней, 
которые вели телеграм-
канал. Судья посчитал, 
что ссылки следователя в 
обвинительном заключе-
нии на название постов в 
телеграм-канале не могут 
являться конкретными об-
винениями.

Как стало известно 
«МК», это дело было воз-
буждено полтора года на-
зад по обращению вице-
губернатора региона. 
Молодым людям, кото-
рые вели телеграм-канал 
«Держиморда», вменили, 
что якобы они требовали 
от чиновника деньги за то, 
чтобы не публиковать не-
гативный контент. Сами 
обвиняемые вину свою ка-
тегорически отрицают. Од-
нако их сразу же взяли под 
стражу. Характерно, что за 
них вступился ряд ученых-
криминологов, которые в 
принципе считают при-
менение 163-й статьи УК 
(«Вымогательство») в отно-
шении журналистов и ад-
министраторов телеграм-

каналов чрезмерным и не 
соответствующим нынеш-
ним реалиям. 

Однако суд отказался 
рассматривать это дело 
по другим основаниям. 
В своем определении 
судья написал, что со-
гласно предъявленному 
обвинению владельцы 
телеграм-канала скло-
няли вице-губернатора 
к сотрудничеству под 
видом публикации поло-
жительных постов о его 
профессиональной дея-
тельности. И далее шли 
многочисленные ссылки 
на телеграм-канал. Таким 
образом, пишет суд, обви-
нение содержит отсылку 
на электронные адреса 
телеграм-канала без рас-
крытия и содержания, что 
свидетельствует о некор-
ректности обвинения.

Любопытно, что ни за-
щитники обвиняемых, 
ни сами обвиняемые не 
смогли понять, почему 
следствие решило не кон-
кретизировать, в чем усма-
тривает преступление, а 
просто отдало отсылки к 
этому каналу. Вероятно, 
следователь полагал, что 
суд будет сам просматри-
вать каждую из них и вы-
носить свое решение по 
каждому такому эпизоду. 

ДЕВОЧКЕ ОТОРВАЛО ПАЛЕЦ 
ВО ВРЕМЯ ЗАНЯТИЯ НА ТУРНИКЕ
Таинственным обра-

зом лишилась пальца на 
турнике шведской стенки 
6-летняя жительница одно-
го из городов на северо-
западе Подмосковья. 

Как стало известно 
«МК», несчастье произо-
шло в 19.30 27 сентября. 
Дошкольница играла воз-
ле шведской стенки, а за-
тем повисла на турнике. В 
какой-то момент к девочке 
подошел 9-летний брат и 
снял ее оттуда. Лишь за-
тем мальчик заметил, что у 
сестры не хватает мизинца 

на правой руке. 
Пострадавшую экстрен-

но доставили в больницу, 
где хирурги сумели при-
шить ей палец. Малышка 
приходит в себя после 
операции. Глава семей-
ства несколько раз об-
следовал злополучный 
турник и стоящую рядом 
вешалку с одеждой, но так 
и не нашел, за что могла 
зацепиться дочь. Брат 
пострадавшей находит-
ся в шоке. Скорее всего, 
школьнику понадобится 
помощь психолога. 

РОДИТЕЛИ УЗНАЛИ О КУРЕНИИ 
СЫНА ПОСЛЕ ВЗРЫВА СИГАРЕТЫ

Столичные полицей-
ские устанавливают об-
стоятельства инциден-
та, при котором в руках 
17-летнего жителя улицы 
Стартовая 28 сентября 
взорвалась электронная 
сигарета. Подросток по-
лучил ожоги.

Как выяснил «МК», ЧП 
произошло около 16.00 
в квартире, где одиннад-
цатиклассник проживает 
с родителями. Как рас-
сказали друзья постра-
давшего, юный москвич 
с 12 лет курит электрон-
ные сигареты, которые 
без проблем покупает 
в табачном магазине, и 
до субботы взрослые 

(мать трудится онлайн-
репетитором, а отец — со-
трудник аэропорта) были 
не осведомлены об этой 
привычке сына. В тот 
момент парень лежал на 
диване в своей комнате 
и по мобильному теле-
фону переписывался с 
соперниками по онлайн-
игре. Планировалось, что 
в 17.00 он подключится 
к занятиям с репетито-
ром, так как в учебе есть 
определенные проблемы. 
Юноша в следующем году 
оканчивает школу, он хо-
чет стать программистом 
— разработчиком игр. 

Электронная сигарета 
была на зарядке. К сведе-
нию, аккумулятор устрой-
ства при зарядке нагре-
вается сильнее, при этом 
датчики, отвечающие за 
силу и количество затя-
гиваний, могут дать сбой. 
Поэтому курить категори-
чески запрещается.

Но школьник пренебрег 
правилами безопасно-
сти, сделал несколько 
затяжек, когда раздался 
взрыв. Он получил трав-
му лица и ожог руки. По-
сле оказания медпомощи 
парня отпустили домой. 

Родители забрали у 
сына телефон в качестве 
наказания и запретили гу-
лять с друзьями. Они не 
хотят ставить в извест-
ность педагогов — для 
школы придумана леген-
да о взрыве пауэрбанка. 

ЗАЩИЩАТЬ ТАНКИ ОТ ДРОНОВ БУДУТ 
ПЛАСТИКОВЫМИ КОЗЫРЬКАМИ

АВТОМОБИЛЬ ИСПОРТИЛСЯ, ПОКА БЫЛ 
ДОКАЗАТЕЛЬСТВОМ ПО УГОЛОВНОМУ ДЕЛУ

Ж и т е л ь  О р е х о в о -
Зуевского городского 
округа Подмосковья от-
судил у местного отдела 
полиции стоимость ремон-
та своей машины. Автомо-
биль сильно пострадал, 
пока находился на вре-
менной стоянке. Правда, 
аппетиты автовладельца 
сильно поумерил город-
ской суд.

Как стало известно «МК», 
некоторое время назад 
следователь УМВД воз-
будил уголовное дело по 
факту мошенничества и 
изъял у 52-летнего пред-
принимателя автомобиль 
«Тойота Лэнд Крузер-200» 
в качестве вещественного 

доказательства. Машину 
поместили на склад. Позд-
нее необходимость в ней 
отпала, и «Тойоту» вернули 
владельцу — правда, со-
всем не в том состоянии, в 
котором он ожидал. Отсут-
ствовала аккумуляторная 
батарея, на левом заднем 
крыле появилась вмятина, 
с решетки радиатора ис-
чезли клипсы крепления… 
В дальнейшем список по-
вреждений рос как на дрож-
жах — предприниматель во-
шел во вкус и предъявил иск 
на сумму 852 990 рублей. 
Из них сам ремонт стоит 
816,1 тысячи, остальное 
пришлось заплатить за об-
новление покраски.

Однако эксперты разо-
чаровали коммерсанта. 
Они пришли к выводу, что 
большинство дефектов 
могли появиться у «Тойо-
ты» не из-за небрежного 
хранения на полицейском 
складе, а гораздо раньше. 
Ведь к тому времени авто-
мобиль уже эксплуатиро-
вался более 5 лет и имел 
пробег более 158 тысяч 
км. А реальные свежие 
повреждения, в которых 
действительно могут быть 
виноваты кладовщики, 
«тянут» на сумму всего 34,9 
тысячи рублей. Именно 
такую сумму по решению 
суда выплатят коммерсан-
ту из госказны.

НАРКОЛОГ ЛЕЧИЛ ЗА ВЗЯТКИ ТОЛЬКО СТЫДЛИВЫХ ПАЦИЕНТОВ
Врач-нарколог попался 

на взятке со своего паци-
ента — медик в частном 
порядке лечил мужчину 
от алкоголизма на дому, 
хотя должен был это де-
лать бесплатно и по месту 
службы. 

Как ста ло извест-
но «МК», в мздоимстве 
признался заведующий 
отделением неотлож-
ной психиатрической 
помощи психбольницы, 

расположенной в под-
московной Яхроме. Не-
которое время назад ему 
позвонила женщина и 
попросила помочь мужу 
справиться с неуемным 
желанием выпить. Пе-
риодически супруг ухо-
дил в запои, превращая 
жизнь домочадцев в ад. 
Приводить его в больни-
цу женщина не хотела, 
опасаясь огласки. Зав-
отделением приехал к 

пьянчуге домой, уколол 
ему витамин В, а клиент-
ке сказал, что ввел препа-
рат «Эспераль», который 
кодирует на год. 

В течение этого вре-
мени, как пояснил врач, 
употреблять алкоголь ка-
тегорически запрещено. 
За свою услугу «кодиров-
щик» запросил 16 тысяч 
рублей. В течение года 
выпивоха держал себя в 
руках, но потом сорвался, 

и его жена вновь вызва-
ла на помощь нарколога. 
Второй сеанс обошелся в 
10 тысяч рублей. На этом 
частные визиты закончи-
лись — взяточника разо-
блачили.

Дмитровский город-
ской суд учел, что врач на-
писал явку с повинной, и 
приговорил его к 3 годам 
1 месяцу лишения свобо-
ды условно со штрафом 
160 тысяч рублей.

telegram:@mk_srochno

Поврежденный вейп.

Козырек танка 
(вид сверху).
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ИМПЕРИЯ НЕ ЗЛА
При ядерном взрыве автомат следует дер-

жать перед собой на вытянутых руках, чтобы 
расплавленный металл не капал на казенное 
обмундирование, — примерно такие мысли 
навеяло музыкой в начале прошедшей неде-
ли. Впрочем, бодрый аккорд довольно быстро 
сменился на заигранный уже мотивчик.

Самое важное на Совбезе по ядерному 
сдерживанию было это:

«На что еще особо хотел бы обратить ваше 
внимание. В обновленной редакции документа 
агрессию против России со стороны любого 
неядерного государства, но с участием или при 
поддержке ядерного государства предлагается 
рассматривать как их совместное нападение на 
Российскую Федерацию.

Также четко фиксируются условия пере-
хода России к применению ядерного оружия. 
Будем рассматривать такую возможность уже 
при получении достоверной информации о 
массированном старте средств воздушно-
космического нападения и пересечении ими 
нашей государственной границы. Имею в виду 
самолеты стратегической и тактической авиа-
ции, крылатые ракеты, беспилотники, гиперзву-
ковые и другие летательные аппараты.

Оставляем за собой право применить ядер-
ное оружие в случае агрессии против России и 
Белоруссии как участника Союзного государ-
ства. С белорусской стороной, с президентом 
Белоруссии все эти вопросы согласованы. В 

том числе если противник, используя обычное 
оружие, создает критическую угрозу нашему 
суверенитету».

Именно эти три момента были самыми 
важными, потому что раннее Путин обозначил: 
«Применение западного высокоточного ору-
жия большой дальности против России будет 
значить прямое участие стран НАТО в боевых 
действиях на Украине». И вот теперь разъясне-
ние, как в таком случае поступит Россия. Даже 
дожидаться не станет, когда ракеты долетят, — 
ответный ядерный удар будет предназначен и 
тем, с чьей территории ракеты запущены, и тем, 
кто их предоставил. Белоруссия взята «под зон-
тик» тоже неспроста. Чтобы никому не пришло в 
голову разыграть здесь операцию «а-ля Курск» 
или начать бить по Минску, рассчитывая на то, 
что Россия будет вынуждена отвечать конвен-
циональным способом и отвлечет свои войска 
от непосредственно украинского фронта.

Политики на Западе, из тех, что застали 
противостояние с СССР, а значит, тоже помнят, 
что надо делать при вспышке слева или справа, 
конечно, для порядка пошумели про ядерный 
шантаж, которым их не запугать, но взяли паузу 
в вопросе разрешения ударов своим оружием 
вглубь России. В результате широко разрекла-
мированный вояж гражданина Украины Зелен-
ского в США закончился, по сути, ничем. Все тот 
же мотивчик зазвучал в ушах: Россия не должна 
победить, с Украиной до конца (ее конца, надо 
понимать), вот еще денег. Ну а новый «план 
победы», сочиненный Зеленским, в котором 
новой была только бумага, на которой он был 
напечатан, отправился в корзину. Вежливо это 
называлось — набор украинских пожеланий 
(так западная пресса охарактеризовала «план») 
требует дальнейшего изучения. То есть ничего 
нового вообще не произошло. Пока всё оста-
вили как есть.

Что, впрочем, совершенно не значит, что так 
и будет. Лавров, выступая на Генассамблее ООН, 
конечно, напомнил, что «бессмысленно и опасно 
пытаться воевать «до победы» с ядерной держа-
вой, коей является Россия». Но одновременно 
продемонстрировал, что Россия понимает: США 
и Британия готовят Европу к самоубийственной 
авантюре против России. Кстати, некоторые 
«европейские львы» уже готовы. «Эстония го-
това нанести превентивный удар по России, 
чтобы защитить НАТО», — заявил глава Генштаба 
Сил обороны Эстонии. А командующий Силами 
обороны пообещал «разнести вдребезги» рос-
сийские города. Дмитрий Медведев, который 
в это время был на полигоне Капустин Яр (там 
обычно испытывают очень страшные ракеты), 
отреагировал: «Чем смешнее государство, тем 
выше гонор у отдельных сумасшедших руково-
дителей этого государства». В том смысле, что 
5-я статья устава НАТО, может, и сработает, но 
государства, ради которого она сработает, к 
тому времени уже не будет, останется «мокрое 
место».

Красиво сказано. Умеет Дмитрий Ана-
тольевич. Но есть проблема несоответствия, 
которую можно условно назвать «мы не такие». 
Израиль, чтобы убить одного своего врага, главу 
«Хезболлы», вывалил зараз на столицу сосед-
него государства 80 тонн бетонобойных бомб. 
Снес напрочь пару кварталов и убил. До этого, 
чтобы расправится с «террористами» ХАМАС, 
устроил невообразимый по числу жертв геноцид 
палестинцев, уничтожая своими ракетами и 
бомбами без разбора всех подряд. Иран грозил 
невиданным возмездием Израилю, ХАМАС гро-
зил, «Хезболла» грозила. Но президент Раиси 
мертв, а где ХАМАС с «Хезболлой»? Израиль 
ведет эту партию потому, что враги считают 
его «империей зла», а он и не отказывается, он 
соответствует.

c 1-й стр.
12 октября 2024 года президент 
Байден проведет в Германии 
встречу Контактной группы по 
обороне Украины на уровне ру-

ководителей, на которой лидеры двух стран 
рассмотрят достигнутый в ходе этих консуль-
таций прогресс и скоординируют с междуна-
родными партнерами дополнительную помощь 
Украине. Президент Байден полон решимости 
оказать Украине поддержку, в которой она нуж-
дается для того, чтобы победить». 

Ни в этом фрагменте, ни в других частях 
пресс-релиза нет ни слова об ответе Байдена 
на запрос Зеленского о снятии запрета на удары 
дальнобойным западным оружием по россий-
ским тылам. И это вовсе не оплошность сотруд-
ников пресс-службы президента США. Главная 
нынешняя «хотелка» киевского начальника по-
прежнему активно обсуждается в СМИ. Но что 
касается заявлений западных политиков, то все 
выглядит так, словно на публичное обсуждение 
этой темы наложено строжайшее табу. Еще не-
давно министр обороны Великобритании Джон 
Хили с удовольствием говорил о снятии запрета. 
А теперь на совместной пресс-конференции с 
шефом Пентагона Ллойдом Остином на соот-
ветствующий вопрос Хили отреагировал так: 
«Только один человек действительно получит 
выгоду от публичных обсуждений конкретных 
возможностей, и это президент Путин». 

Так и хочется сказать: где же ты раньше 
был, милок? Но отдадим Хили и его коллегам 
должное: свою предыдущую агрессивную болт-
ливость они с лихвой компенсируют сверхбди-
тельностью в деле поддержания нынешнего 
режима «радиомолчания». В опубликованной 

министерством обороны США официальной 
стенограмме общения с прессой Остина и Хили 
этой фразы британского министра нет. Видимо, 
«не положено»! Но вот что именно скрывается 
за этим «не положено»? Версий много — и все 
они звучат вполне себе правдоподобно. 

Есть версия, что Байден понял, что Путин не 
шутит, и решил снять запрос Зеленского с об-
суждения. Есть версия, что решение президента 
США отложено — либо до упомянутого выше 
действа в Германии, либо до периода, который 
наступит после американских президентских 
выборов. Есть, наконец, версия, гласящая, что 
эта «хотелка» Зеленского удовлетворена, но об 
этом до поры до времени решено не объявлять 
публично. Какая из этих версий ближе всего к 
истине — мы пока не знаем. Обычно высшие 
американские государственные ведомства 
«текут словно сито». Но в данном случае «водо-
проводчики» поработали не просто хорошо, а 
очень хорошо. 

По российскую сторону «баррикад новой 
холодной войны» с поддержанием «стратеги-
ческой двусмысленности» тоже все в порядке. 
Вернемся к главному политическому событию 
этой недели — выступлению Владимира Пути-
на о внесении корректив в ядерную доктрину 
России. Мое прочтение двух программных за-
явлений президента России — о возможности 
прямого военного конфликта РФ и Запада (12 
сентября) и о пересмотре норм и правил исполь-
зования ядерного оружия (25 сентября) — было 
совершенно однозначным: речь идет об Украине 
и о текущем геополитическом моменте. 

Но вот мнение коллег из авторитетного 
телеграмм-канала «Ватфор»: «Все сводилось 

и сводится к довольно-таки простой формуле: 
ядерное оружие будем применять при угрозе на-
шему существованию либо угрозе нашему ядер-
ному оружию как гаранту этого существования. 
Соответственно, речь не про удары одиночных 
ракет или дюжин беспилотников. Речь про что-
то по-настоящему крупномасштабное, да еще 
и направленное на вывод из строя ядерных сил 
и системы боевого управления таковыми». И 
такое прочтение «ядерной» речи президента 
России тоже вполне возможно. Но какое объ-
яснение является более точным? Ответ на этот 
вопрос скрывается в тумане «стратегической 
двусмысленности». 

И в тумане скрывается не только ответ на 
один отдельно взятый вопрос — все будущее 
украинского кризиса и того, что за этим кризисом 
должно последовать. Вооруженный конфликт на 
Украине вышел из стадии «болота» — позицион-
ного соприкосновения сторон. Вся драматургия 
визита Зеленского в США — заявление офици-
ального Вашингтона в лице представителя со-
вета национальной безопасности Джона Кирби 
о том, что Киеву, возможно, придется пойти на 
территориальные уступки, падение интереса 
членов американского конгресса к общению с 

их украинским гостем, мрачные прогнозы The 
Washington Post о том, что предстоящая «тяжелая 
зима» может «сломать моральный дух украин-
цев», — все это и многое другое свидетельствует 
о том, что что-то назревает. 

Но вот во что конкретно это выльется? Мы 
опять упираемся в термин «стратегическая 
двусмысленность», который заиграл новыми 
красками благодаря все-таки произошедшей 
встрече Зеленского и Трампа. Трамп, стоя рядом 
с Зеленским: «У нас очень хорошие отношения, и 
у меня, как вы знаете, очень хорошие отношения 
с президентом Путиным». Про хорошие личные 
отношения Трампа и Путина мы в курсе. А вот 
тезис, что у бывшего президента США, оказыва-
ется, «очень хорошие отношения» с Зеленским, 
вызывает, памятуя о прошлом, большие со-
мнения. Зеленский, стоя рядом с Трампом: «Я 
думаю, что у нас есть общая точка зрения: война 
на Украине должна быть остановлена, Путин не 
может выиграть, Украина должна победить». 
Красиво сказано, Владимир! Но Трамп все же 
высказывался и по-прежнему высказывается в 
несколько ином ключе. Но что поделаешь! Стра-
тегическая двусмысленность — она такая! 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ЛАВРОВ ПОСЛАЛ 
ЗАПАДУ СИГНАЛ
«Не буду говорить 
о бессмысленности и опасности 
идеи «воевать до победного» 
с ядерной державой»
Министр иностранных дел России 
Сергей Лавров выступил со знако-
вой речью с трибуны в Организации 
Объединенных Наций. Западные СМИ 
пытаются анализировать речь главы 
российской дипломатии, который 
предостерег Запад от борьбы с «ядер-
ной державой».

«Сергей Лавров обвинил Запад в исполь-
зовании Украины для «разгрома» России спустя 
несколько дней после того, как Путин изменил 
ядерную позицию Москвы», — отмечает агент-
ство Associated Press.

Высокопоставленный российский дипломат 
предостерег в субботу от «попыток бороться до 
победы с ядерной державой», выступая на Гене-
ральной ассамблее ООН с речью, наполненной 
осуждением того, что Россия считает западными 
махинациями на Украине и в других местах, в том 
числе внутри самой Организации Объединенных 
Наций, рассказывает Associated Press.

Через три дня после того, как президент 
России Владимир Путин объявил об изменении 

ядерной доктрины своей страны, министр ино-
странных дел Сергей Лавров обвинил Запад в 
использовании Украины в качестве инструмен-
та для попытки «стратегического поражения» 
Москвы и «подготовки Европы к тому, чтобы 
и она бросилась на эту самоубийственную 
выходку».

«Не буду здесь говорить о бессмыслен-
ности и опасности самой идеи «воевать до 
победного» с ядерной державой, каковой яв-
ляется Россия», — заявил глава российского 
внешнеполитического ведомства

Призрак ядерной угрозы и конфронтации 
навис над конфликтом на Украине с самого 
его начала, признают на Западе. Незадолго 
до начала военных действий Путин напомнил 

миру, что его страна является «одной из самых 
мощных ядерных держав», и вскоре после этого 
он привел свои ядерные силы в состояние повы-
шенной готовности, напоминает AP. В прошед-
шую среду Путин заявил, что в случае нападения 
со стороны любой страны, поддерживаемой 
государством, обладающим ядерным оружием, 
Россия будет рассматривать это как совместное 
нападение. Российский президент не уточнил, 
последует ли за этим ядерный ответ, но под-
черкнул, что Россия может применить ядерное 
оружие в ответ на нападение с применением 
обычных вооружений, которое представляет 
«критическую угрозу нашему суверенитету».

Новая позиция была воспринята как сигнал 
США и другим западным странам, поскольку 

Украина добивается от них разрешения на-
нести удар по России оружием большей даль-
ности. Администрация Байдена на этой неделе 
объявила о выделении Украине дополнительной 
военной помощи в размере 2,7 млрд долларов, 
но она не включает в себя ни оружие дальнего 
действия, которого добивается Зеленский, ни 
зеленый свет на использование такого оружия 
для нанесения ударов вглубь территории Рос-
сии, утверждает Associated Press.

Тем временем Бразилия и Китай разра-
батывают мирный план, который предпола-
гает проведение мирной конференции как с 
Украиной, так и с Россией, а не расширение 
поля боя или иную эскалацию боевых действий. 
Китайские и бразильские дипломаты продвига-
ли этот план во время Ассамблеи и привлекли 
дюжину других стран, в основном из Африки или 
Латинской Америки, присоединиться к группе 
«друзей мира» на Украине.

Лавров заявил на пресс-конференции в 
субботу, что Россия готова оказать помощь и 
консультации этой группе, добавив: «Важно, 
чтобы их предложения были подкреплены реа-
лиями, а не просто взяты из каких-то абстракт-
ных разговоров».

Глава российского МИД сказал, что урегу-
лирование конфликта зависит от устранения 
его «коренных причин» — репрессий киевско-
го правительства в отношении русскоязыч-
ных на востоке Украины и расширения НАТО в 
Восточной Европе на протяжении многих лет, 
что Россия рассматривает как угрозу своей 
безопасности.

Ну и знаковым моментом стала очередь 
из представителей разных стран, пожелавших 
пожать руку Сергею Лаврову. Изоляция? Не 
слышали!

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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РУБЛЬ В ОКТЯБРЕ
Национальной валюте 
предсказали сложный месяц
Если в начале сентября рубль демон-
стрировал стабильность, то во вто-
рой половине месяца стал отступать. 
В итоге доллар завершает первый 
осенний месяц на уровне 92,7 рубля, 
евро торгуется около отметки в 103 
рубля, юань превысил 13 рублей. 
При этом наступающий октябрь для 
нацвалюты ожидается насыщенным: 
2-го пройдет встреча ОПЕК+, 12-го 
завершится срок, до которого Мин-
фин США разрешил проводить опе-
рации с Мосбиржей, а ближе к концу 

месяца в Казани состоится саммит 
БРИКС. Как эти события повлияют на 
рубль, «МК» выяснил у экспертов. 

Хотя прямая зависимость между курсом 
рубля и ценой углеводородного сырья ослаб-
ла из-за введенных санкций и «потолка цен» 
на российскую нефть, сильные колебания ее 
стоимости могут оказывать краткосрочное 
влияние на нацвалюту. «Курс рубля зависит 
от цены основного экспортного ресурса — 
нефти, — говорит директор департамента 
корпоративных финансов «ИВА Партнерс» 
Артем Тузов. — Стоимость барреля марки 
Brent снижается третий месяц, и это давит 
на нацвалюту. С июля, когда цена на нефть 
начала падать, рубль уже ослаб с 85,75 рубля 
до 92,71 рубля за доллар, то есть на 8%».

Нефть и осенью продолжает снижение, 
и это будет давить на рубль. Как напомнил 
аналитик Финансовой академии Capital Skills 
Марк Гойхман, в конце сентября Саудовская 

Аравия отказалась от политики стремления 
цен к рубежам $100 за баррель и объявила 
о новой цели — увеличение своей доли на 
рынке. Это означает вероятное повышение 
предложения, что уже понизило цену нефти за 
неделю с $76 до $71 за баррель Brent. Кроме 
того, в сентябре в целом было удешевление 
нефти, котировки опускались с $80 до $69 . C 
некоторым лагом во времени это будет умень-
шать валютную выручку и окажет давление на 
рубль, предупредил эксперт. Мониторинговый 
комитет ОПЕК+ 2 октября проведет плановое 
заседание, на котором будут обсуждаться 
параметры добычи нефти. Это может внести 
дополнительную волатильность на нефтяной 
рынок, что также скажется на курсе рубля.

Негативом для отечественной валюты 
может стать и усиление продолжающегося 
геополитического противостояния нашей 
страны и Запада. «Если брать во внимание 
торговые потоки, то импорт из России может 

уменьшиться из-за санкций, — полагает фи-
нансовый эксперт Андрей Верников. — К при-
меру, Индия отказалась покупать российский 
газ с «Арктик СПГ-2». Если уменьшатся тор-
говые потоки, то объемы продажи валютной 
выручки экспортерами также сократятся». 

Кроме того, не является фантастикой и 
возможное прекращение торговли юанем на 
Мосбирже. О подобном сценарии предупре-
дили накануне аналитики самого большого 
госбанка страны. До 12 октября, а именно до 
этого дня минфин США разрешил операции 
с Мосбиржей, Национальным клиринговым 
центром и Национальным расчетным депо-
зитарием, против которых изначально ввел 
санкции еще 12 июня, торгам юанем ничего 
не угрожает. После этой даты, опасаясь по-
следствий, может уйти с данной площадки 
расчетный (клиринговый) китайский банк, и 
торги придется прекратить. Курс рубля будет 
определяться на внебиржевом рынке, и почти 

наверняка переход с торговли на бирже на 
внебиржевой рынок вызовет волатильность 
юаня. А биржевой курс китайской валюты 
сейчас является определяющим для фор-
мирования курса доллара и евро, так что на 
валютном рынке будет неспокойно, предупре-
дил Верников. 

Но не только плохими новостями для ру-
бля угрожает второй осенний месяц. «Октябрь 
— период уплаты налогов компаниями-
экспортерами, — напомнил Тузов. — Они 
продают валютную выручку, и это застав-
ляет рубль укрепляться». Добавим к этому 
продолжающиеся трудности с импортом, то 
есть низкий спрос на валюту внутри РФ для 
покупки иностранной продукции, и вполне 
вероятно небольшое укрепление рубля в 
октябре до 90 рублей за доллар с текущих 
92,71 рубля, считает эксперт. 

«Не исключено, что решение на саммите 
БРИКС по усилению экономических связей 

между участниками может также косвенно 
повлиять на укрепление рубля, особенно 
в отношении юаня, но это влияние вряд ли 
будет значительным в краткосрочной пер-
спективе», — предположил руководитель де-
партамента поддержки клиентов и продаж 
«Альфа-Форекс» Александр Шнейдерман. 
Поддержать рубль может и позиция ЦБ. Как 
отметил Гойхман, повышение ключевой ставки 
в сентябре до 19% и ожидание ее подъема до 
20% на ближайшем заседании, запланиро-
ванном на 25 октября, — фактор поддержки 
нацвалюты и определенного ограничения ин-
фляции, поскольку относительно сдерживает 
наращивание денежной массы и отток рублей 
с валютного рынка. В этой связи актуальный 
курс доллара в октябре будет находиться в 
границах 91–95 рублей, юань будет двигаться в 
коридоре 12,7–13,7 рубля, а евро — в границах 
102–105 рублей, прогнозирует эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

ДИПЛОМАТИЯ

ДЕНЬГИ

Владимир Путин на заседании 
Постоянного совещания Совбеза 
по ядерному сдерживанию. 25.09.2024.

Зеленский 
считает, что у 
них с Трампом 
«есть общая 
точка зрения».

УДАР «СТРАТЕГИЧЕСКОЙ 
ДВУСМЫСЛЕННОСТЬЮ» ПО ГОЛОВЕ

К выступившему в ООН Сергею 
Лаврову выстроилась очередь 
иностранных представителей, 
желающих пожать руку.
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в августе оформили по-
купатели из Луганской 
и Донецкой народных 
республик.
Остальные 83% покупок 
жилья пришлись на жи-
телей самой Ростовской 
области. Средняя цена ква-
дратного метра, по данным 

«Неометрии», в Ростове-на-
Дону составляет 133,5 тысячи 
рублей. Рост по отношению 
к началу 2024 года — 6%, к 
августу 2023-го — 26%. Са-
мыми популярными в ново-
стройках города стали одно- 
и двухкомнатные квартиры: 
38% и 34% оформленных 

сделок соответственно. Еще 
16% покупок — «трешки», 
остальные 12% — студии. 
«Мы отмечаем стабильно 
растущий интерес от пред-
ставителей новых регионов 
России. С начала текущего 
года ежемесячно на них при-
ходится от 3% оформленных 
сделок. Август фиксирует 
рекордный показатель — 
17%», — отметила директор 
департамента аналитики 
компании Ксения Рысенко.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Фанатка конфет Squishmallows 
из американского штата Илли-

нойс Сабрина Даусман собрала 1523 мяг-
кие игрушки, созданные в честь сладкого 
лакомства. 27-летняя женщина завалила 
коллекцией несколько комнат в своем 
доме и получила желанное место в Книге 
рекордов Гиннесса 2025 года. Плюшевые 
игрушки по консистенции напоминают зе-
фир, и Сабрина признается, что они успо-
каивают ее в трудные моменты. Впрочем, 
друзья и родные женщины уже начали бес-
покоиться по поводу увлечения рекор-
дсменки. Однако саму Сабрину их мнение 
не особо волнует.

В результате обрушившихся на Непал наводнений и оползней погибли более 
ста человек и более шестидесяти пропали без вести. Официальные лица счи-

тают, что количество жертв возрастет. Проливной дождь начался в пятницу, 26 сентября, 
вечером и продолжался до субботы, 27-го. В результате низинные кварталы столицы Не-
пала Катманду оказались затоплены хлынувшими паводковыми водами. За 24 часа до 
утра субботы в долине Катманду выпало 240 миллиметров осадков, сообщило метеоро-
логическое бюро страны газете Kathmandu Post. В отчете говорится, что это был самый 
высокий уровень осадков, зафиксированный в столице как минимум с 1970 года.

сделок на первичном рынке 
недвижимости Ростова-на-Дону17%

КАДРЫ

ИСКУССТВО

ПОГОДА

ПРИМА-БАЛЕРИНА СОБОЛЕВА ВЕРНУЛАСЬ 
НА СЦЕНУ ПОСЛЕ СЛОЖНОЙ ТРАВМЫ

ЗИМА БЛИЗКО: ПЕРВЫЙ СНЕГ В РОССИИ ВЫПАДЕТ СО ДНЯ НА ДЕНЬ

По меньшей мере 64 че-
ловека погибли, миллионы 
остались без электриче-
ства в результате урагана 
«Хелен», обрушившегося 
на юго-восток США. Силь-
ный ветер и проливные 
дожди, вызванные урага-
ном, вызвали беспреце-
дентный хаос на обширных 
территориях Соединенных 
Штатов. Историческое на-
воднение продолжилось в 
некоторых районах южных 
Аппалачей, и службы экс-
тренного реагирования 
работали над тем, чтобы 
добраться до оказавшихся 
в затруднительном поло-
жении населенных пунктов, 
в то время как местные 
власти начали оценивать 
масштабы ущерба и пере-
мещения населения. «По-
хоже, что взорвалась бом-
ба», — сказал губернатор 
Джорджии Брайан Кемп 

после осмотра разрушений 
с воздуха. «Хелен» пришла 
на берег поздно вечером в 
четверг в районе Биг-Бенд 
во Флориде ураганом 4-й 
категории, обрушившись 
на полуостров со скоро-
стью 140 миль в час (225 
км/ч). Сочетание сильных 

ветров, проливных дождей, 
наводнений и торнадо, по-
следовавших за «Хелен», 
вероятно, нанесло ущерб 
на миллиарды долларов, 
разрушив целые города, 
автомагистрали и большое 
количество домов и пред-
приятий.

Прима-балерина Ми-
хайловского театра 
оперы и балета в Санкт-
Петербурге Анастасия 
Соболева вышла на сцену 
в спектакле «Чиполлино» 
после операции. Десять 
месяцев Соболева не могла 
работать. Травму стопы она 
получила в ноябре прошлого 
года. Ситуацию осложнило 
то, что сильной боли, как 
при обычном переломе, 
такое повреждение не дает, 
и Соболева дотанцевала 
спектакль в тот вечер и 

даже активно репетировала 
партию в «Светлом ручье». 
Проблемы начались позже, 
когда стало невозможно 
ходить. О танцах пришлось 
на время забыть. Однако это 
«на время» увеличивалось. 
После четырех месяцев на 
костылях встал вопрос об 
операции, за которую никто 
не хотел браться. Нужного 
специалиста с трудом нашли 
в Мюнхене. Еще несколько 
месяцев ушло у балерины на 
реабилитацию. В минувшую 
субботу произошло долго-

жданное событие: Анастасия 
впервые станцевала полно-
ценную партию Магнолии 
в балете для детей «Чипол-
лино».

В первую неделю октября 
в Россию придет огром-
ный циклон, который при-
несет похолодание и снег. 
По данным сервиса прогноза 
погоды «Вентускай.ком», 
первый снег выпадет чуть ли 
не на половине территории 
страны. В частности, 5–6 
октября — в Московской, Ле-
нинградской, Владимирской, 

Вологодской, Кировской, 
Нижегородской, Ярослав-
ской, областях, Республиках 
Башкортостан, Татарстан, 
Удмуртия, Пермском крае. В 
Тверской области в послед-
ний день следующей недели 
— 6 октября — прогнози-
руется снег. В Самарской 
области 10 октября тоже есть 
такая вероятность. В Нижнем 

Новгороде первый снег ждут 
7 октября, согласно данным 
Gismeteo. В этот же день хо-
лодные осадки ожидаются в 
Свердловской, Челябинской 
и Тюменской областях. В 
Хабаровском крае снегопад, 
по прогнозам, случится уже 
в понедельник, 30 сентября, 
предупреждает главное 
управление МЧС по региону.
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По словам основателя One Price 
Coffee Сергея Румянцева, за 
последние два-три месяца за-
купочные цены увеличились на 

30–35% в зависимости от сорта зерна. И, как 
говорят некоторые эксперты, повышение 
закупочных цен на кофе может сильнее всего 
ударить по небольшим и несетевым 
заведениям. 

Готовый кофе в кофейнях дорожает по-
степенно. Как мы сами убедились, стакан 
этого напитка с мая вырос в цене в среднем 
на 20 рублей. Например, цена за чашку 300 мл 
капучино составляла в мае 340 рублей (в ко-
фейне в супермаркете), сейчас — 360 рублей. 
То есть за четыре месяца рост составил 6%. 
Примерно на столько же увеличилась цена и 
в точках фастфуда. Но в каких-то заведениях 
произошел рост и в 10%. «У нас рядом с вузом 
кофейня навынос, весной я стакан капучино 
покупала там за 200 рублей, сейчас — за 220», 
— сообщила москвичка-студентка. 

Мы выяснили, при какой цене за чашку 
кофе москвичи будут готовы от него отказать-
ся? Как рассказала «МК» столичная блогерша 
— фанатка этого напитка, чаще всего она 
берет капучино, который в ее районе стоит 
в пределах 220 рублей. «Сейчас я стала за-
мечать, что в каких-то местах он стал стоить 
уже 240 рублей, — поделилась она с нами. — 
Кофе очень люблю, но максимум, который я 
готова платить за такой стаканчик, для меня, 
наверное, 250–280 рублей. Выше этой границы 
уже не стала бы покупать».

То есть очевидно, что при дальнейшем 
росте цен какие-то мелкие уличные кофейни 
потеряют часть клиентов, из-за чего неко-
торые даже будут вынуждены закрыться. За 
разъяснениями, есть ли такой риск, мы об-
ратились к экономисту. 

— Не думаю, что российский покупатель 
кофе готов отказаться или существенно со-
кратить объем потребления бодрящего на-
питка, — высказала свое мнение в беседе 
с «МК» доцент базовой кафедры торговой 
политики РЭУ им. Г.В.Плеханова Светлана 
Ильяшенко. — Например, одна из крупнейших 
сетей в формате «кофе с собой» за первые пять 
месяцев 2024 года показала рост объемов 
продаж на 22% по сравнению с аналогичным 
периодом годом ранее. 

Розничные торговые сети также стремят-
ся удовлетворить спрос москвичей на кофе, 
поэтому во многих магазинах формата «у 

дома» часть площади торгового зала отводит-
ся не только под пекарни, но и для кофепойнта, 
где устанавливается профессиональная авто-
матическая кофемашина, и покупатель может 
самостоятельно приготовить себе напиток, 
оплатив его и сопутствующие товары. Причем 
стоимость такого напитка в торговых сетях, как 
правило, ниже, чем в обычных кофейнях. 

— Из чего складывается себестои-
мость кофе навынос и повысит ли еще 
больше стоимость одного стакана даль-
нейшее повышение мировых цен на зерна 
кофе? 

— В структуре себестоимости наиболь-
шая доля расходов предпринимателя при-
ходится на фонд оплаты труда работников, 
аренду помещения, налоги. А непосредствен-
но кофейное зерно занимает всего 10–12% от 
себестоимости. Соответственно, продажа 
кофе навынос через аппарат более рента-
бельна для предпринимателя, чем кофейня. 
Владельцам кофейные автоматы обходятся 
дешевле других форматов продажи, так как 
затраты на персонал минимальны — бариста 
не нужен, а техник за день может обслуживать 
несколько автоматов. 

— Но в аппаратах кофе зачастую хуже 
по вкусу… Может так случиться, что ап-
паратов повсеместно станет больше, а 
кофеен уличных меньше? 

— На вкус готового напитка влияют ко-
фейное сырье и тип применяемого аппарата. 
Аппараты, продающие порошковую кофейную 
смесь (то есть старые), разбавленную водой, 
с добавлением сахара и сухого молока, мы 
рассматривать как полноценную замену ста-
канчику бодрящего напитка, приготовленного 
баристой, не будем. Кстати, такие аппараты, 
особенно в крупных городах, уже сходят на 
нет — потребитель стал разборчивый и голо-
сует рублем не в пользу невкусного напитка 
с химическим привкусом. 

А вот современные кофейные автоматы 
вполне могут выдать напиток, сопоставимый 
по качеству тому, который делает бариста в 

кофейне. Для них используется не просто зер-
новой кофе, а специально отобранные именно 
для вендинга смеси сортов кофе. Дело в том, 
что кофейное зерно — продукт капризный, 
вкус кофе по-разному раскрывается и при 
разных степенях помола, и при колебаниях 
влажности и температуры воздуха. Поэтому в 
аппаратах применяют смеси с максимальными 
показателями стабильности. 

Отмечу, что владельцы аппаратов все же 
заинтересованы в том, чтобы кофе был вкус-
ным, а покупатель не только уходил доволь-
ным, но и возвращался снова. Так что рынок 
вендинговых кофейных автоматов имеет все 
предпосылки для дальнейшего роста.

— И все же не хотелось бы, чтобы улич-
ные кофейни, те же точки в подземных 
переходах, где кофе очень даже достой-
ный, умерли… 

— Формат потребления «кофе навынос» 
прочно вошел в повседневную жизнь рос-
сийского потребителя. Думаю, что оснований 
для беспокойства нет, так как потребление 
кофе стабильно растет, особенно в больших 
городах с интенсивным ритмом жизни, и ни-
каких предпосылок к снижению спроса нет 
— даже если учитывать рост мировых цен на 
кофейное зерно.

…Учитывая уже произошедшее подо-
рожание стаканов бодрящего напитка навы-
нос, можно быть уверенными, что прогнозы 
экспертов о росте цен на кофе на 10–15% 
за год сбудутся. Хотя кто-то пугает и подо-
рожанием за год на 25%, чего поклонникам 
этого продукта не хотелось бы, конечно. При 
этом наиболее значительный вклад в выручку 
кофеен вносят платежеспособные кофема-
ны — молодые люди 18–25 лет, для которых 
стакан кофе стал таким же неотъемлемым 
атрибутом в их жизни, как и мобильный теле-
фон. Ни с тем, ни с другим они расстаться не 
готовы. И пока что относительно небольшое 
подорожание, которое уже случилось, не стало 
для них критичным. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Но вначале все-таки о ЕГЭ. В 
своем выступлении замглавы 
ведомства Игорь Круглинский 
сосредоточился на «ошибках 

сдающего». Так называемых «сливах», когда 
якобы заранее можно узнать или купить КИМЫ 
(контрольно-измерительные материалы, то 
есть задания по ЕГЭ). Он сообщил, что в Сети 
снова активизировались сообщества, кото-
рые размещают «так называемые варианты 
с Дальнего Востока» и другую недостоверную 
информацию. В надзорном ведомстве предо-
стерегают «пользоваться услугами сомни-
тельных граждан», которые уже берут плату, 
и немаленькую, за регистрацию на их «ин-
формационных ресурсах».

Также представитель ведомства расска-
зал, что каждый год энное количество выпуск-
ников пролетают мимо Единого госэкзамена 
и аттестата из-за нарушения регламента. В 
прошлом году около 200 выпускников «не 
смогли принять участие в экзаменах, потому 
что их родители отказались от подачи заяв-
ления на экзаменационные процедуры». В 
таких случаях вопрос итоговой аттестации 
решается через ПДН (полиция по делам несо-
вершеннолетних) и суд. Но для ЕГЭ текущего 
года, получается, поезд ушел.

Еще отказные настроения выражаются 
в том, что отдельные родители, «насмотрев-
шись блогеров», отказываются подписать 
разрешение на обработку личных данных. 
И школа тогда просто не может работать с 
выпускником — ни аттестат выдать, ни пу-
стить на ЕГЭ.

Еще одна категория нарушителей — те, 
кто вовремя не заявил список предметов, 
которые будет сдавать на госэкзаменах. Та-
кие «растеряши» появляются каждый год. 
На всякий случай в ведомстве напомнили, 
что перечень предметов на ЕГЭ подается до 
1 февраля, на ОГЭ — до 1 марта.

Проекты демоверсий материалов 

госэкзаменов всегда публикуют загодя. 
Случается, что туда оперативно вносят но-
вую информацию, как только что обновили 
материалы ОГЭ по английскому языку. И все-
таки примерное содержание КИМов известно 
сильно заранее. И давно изучается с лупой 
учителями, школьниками, репетиторами.

Эксперты сообщают, что экзаменаци-
онные задания по базовой и профильной 
математике, истории, биологии, географии и 
обществознанию остались прежними. «Кос-
метические» изменения в части формулиро-
вок и критериев оценки заданий коснулись 
ЕГЭ по информатике, химии, физике, ино-
странным языкам.

А вот в русском языке и литературе пере-
мены более заметные. Задания на средства 
выразительности в русском языке теперь 
не подкреплены рецензией. В задании, где 
требовалось самостоятельно определить 
главную мысль и логику текста, теперь тема 
определена заранее. Есть в последних зада-
ниях повышенной сложности и другие пере-
мены. А в ЕГЭ по литературе новые критерии и 
ограничения касаются даже первых заданий, 
традиционно несложных.

Впрочем, весь этот «разбор на молеку-
лы» ЕГЭ, который всегда начинается вместе 
с учебным годом, в этот раз меркнет перед 
новшеством от Минобрнауки. Новыми прави-
лами поступления в вузы, которые содержат 
новый перечень и порядок вступительных 
испытаний (ВИ) в вузы.

ВИ — это некий набор из ЕГЭ, с которыми 
поступают на определенные направление 
или специальность. Теперь даже ранжиро-
ваться предметы будут по-другому. Раньше 
обязательными ЕГЭ (ВИ-1) были русский язык 
и математика (базовый уровень или профиль-
ный). Теперь — только русский язык.

Математика смещается на уровень ВИ-2, 
который теперь называется профильным. 
Где будет варьироваться с физикой, химией, 

информатикой и другими дисциплинами. Уро-
вень ВИ-3 тоже называют профильным, хотя 
там список предметов шире и возможностей 
для маневра выпускника больше. ВИ-4, ранее 
известный как второй дополнительный пред-
мет, будут сдавать не по желанию выпускника, 
а если у вуза есть право этот четвертый экза-
мен «спрашивать». Но, в сущности, вряд ли 
что изменится — четыре ЕГЭ всегда сдавали 
те, кто метил в топовые университеты. 

Например, по новым правилам поступать 
на программиста будут с обязательным рус-
ским языком, профильными ВИ информатикой 
или математикой и, допустим, с профильной 
физикой (ВИ-3). У будущих педагогов тоже 
будет обязательный русский, а профилем 
выступит предмет или пара дисциплин, ко-
торые они собрались преподавать. Или еще 
один-два предмета, которые предложит 
вуз (ВИ-3, ВИ-4). Запустить новые правила 
приема в ведомстве грозятся уже в текущем 
учебном году.

— Да, сейчас многие пытаются осмыс-
лить новые правила и то, как они лягут на 

экзаменационную кампанию, — говорит 
эксперт в области образования, препода-
ватель Мария Бушуева. — И как-то хочется 
всех успокоить. Даже если правила посту-
пления изменят, у выпускников будет время 
определиться. Хотя все-таки надеюсь, что 
речь идет про учебный год 2025/2026, кам-
панию будущего года. В любом случае вузы 
опубликуют свои списки требуемых ЕГЭ на те 
или иные специальности или направления не 
позднее 20 января.

Что касается подготовки к ЕГЭ, оттал-
киваясь от риторики образовательных ве-
домств, приоритетные предметы сейчас 
математика, физика, химия, биология. Если 
будущая профессиональная сфера гумани-
тарная, управленческая, обществознание 
лучше заменить на историю, не делать ставку 
на английский язык. Можно рассмотреть ли-
тературу как второй-третий профильный ЕГЭ. 
Экзамен непростой, но сдают его совсем 
уж мало. Так же недооценена выпускниками 
география.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

В Башкирии уничтожают 
православный монастырь 
и старинное кладбище
В Уфе разгорается скандал: сносят 
остатки православного монасты-
ря XVI века, старейшего на Южном 
Урале и признанного государством 
объектом культурного наследия еще 
в 1992 году. Вместе с ним перекопали 
монастырское кладбище, которое 
государством признано памятником 
археологии и где покоятся останки 
монахов и монахинь, государствен-
ных и религиозных деятелей регио-
на. На этом месте будет построен 
жилищный комплекс.

Прокуратура и суды выступили против 
застройки, но бульдозеры все равно зара-
ботали. Примечательно, что все это проис-
ходит в юбилейный, 450-летний год со дня 
основания столицы Башкортостана.

«Найдены человеческие останки… Поли-
ция накануне приехала, осматривала раскуро-
ченные кости, но ничего, на наш взгляд, не 
сделала», — рассказывает Эльза Маулимши-
на, председатель Башкирского республикан-
ского отделения Всероссийского общества 
охраны памятников истории и культуры.

Общественники написали заявление в 
правоохранительные органы. Ведь Успенский 
мужской монастырь (позже ставший женским 
Благовещенским) был первым монастырем на 
башкирской земле и на всем Южном Урале. 
На сегодняшний день это древнейший из со-
хранившихся памятников в Уфе, связанный с 
основанием города.

На монастырском кладбище хоронили с 
конца XVI века, как минимум двести с лишним 
лет, вплоть до революции.

Из 17 подобных культовых строений Уфим-
ской губернии, которые располагались здесь 
в начале XX века, Благовещенский монастырь 

был самым многолюдным и богатым. В 1930-х 
годах часть построек «в духе времени» снесли, 
но оставался мощный фундамент.

Культурный слой составляет более трех 
метров. Хотя археологические раскопки ни-
когда ранее, насколько известно, не прово-
дились. Совершенно точно известны имена 
похороненных в 54 могилах известных лю-
дей, не считая сотен безымянных монахов 
и монахинь.

«И когда они стали обдирать краску, сни-
мать штукатурку, то увидели под ней иконы 
— лики святых. Некоторые были нарисованы 
на стенах, а другие сделаны из мозаики <> 
Мозаику им надо было отбить от стенки, но 
они не смогли», — процитировал местный 
краевед и историк Павел Егоров в своей книге 

воспоминания горожанки, чей отец в 1959 году 
участвовал в ремонтных работах детского 
сада, который в то время располагался в 
здании.

Общественники много лет пытались до-
биться восстановления монастыря, однако, 
судя по всему, восстанавливать скоро будет 
нечего.

В постсоветские времена территория 
комплекса была передана местной епархии, 
а потом продана частному инвестору. 

Землю (но не здания) перевели в статус 
«под застройку». И вот новый владелец при-
ступил к сносу сохранившихся церковных 
строений, а заодно и к ликвидации трехсот-
летних захоронений — не на человеческих же 
костях жить покупателям квартир?!

«Надо сказать, что уничтожают не только 
этот монастырский комплекс, потихоньку сно-
сят весь исторический центр Уфы — старин-
ные купеческие и доходные дома, чтобы на их 
месте также возвести дорогое коммерческое 
жилье, которое у нас стоит уже как в Санкт-
Петербурге и чуть дешевле, чем в Москве», 
— продолжает Эльза Маулимшина.

Самое удивительное, что историки и за-
щитники исторического наследия регулярно 
обращаются в контролирующие и судебные 
инстанции, решение о застройке отменяется 
на бумагах, но это ничего не меняет. Сейчас 
многие уфимцы называют происходящее 
«варварством и беспределом».

 «Застройщик в свое время подал заяв-
ление в администрацию Уфы о выдаче градо-
строительного плана. Администрация выдала 
план, но без указания параметров и террито-
рии, где можно строить, — продолжает моя 
собеседница. — Когда застройщик повторно 
обратился с просьбой указать конкретное 
место строительства, то получил отказ. Ведь 
с 2014 года монастырское кладбище было 
выявлено и поставлено на государственную 
охрану как памятник археологии. Но это не по-
мешало в нарушение всех судебных решений 
начать его уничтожение».

Неравнодушные активисты когда-то вы-
ражали недовольство по поводу продажи 
церковной земли. Возмущаются они и про-
исходящим сегодня. Ну а что они могут — ло-
житься под бульдозер? Если даже судебные 
решения все игнорируют. Поэтому многие 
боятся назвать свои имена. Мало ли что…

Пока все идет к тому, что остатки мона-
стыря снесут, кости монахов где-нибудь за-
копают или сожгут (кто там будет проверять?). 
Разумеется, территория не останется дев-
ственно пустой, не бросать же ее, придется 
«облагораживать» многоэтажками.

Организаторам же сноса в самом худшем 
случае выпишут штраф, который, вероятно, с 
лихвой окупится ценами на квартиры.

Интересно, а как на происходящее от-
реагирует федеральный центр? И что там 
по поводу защиты традиционных ценностей, 
скреп и православия?

«Если храм отреставрирован — он спа-
сен. Это спасение русского пейзажа, это спа-
сение нашей страны, это спасение нашего 
культурного пространства» — этой цитатой 
патриарха Кирилла завершил свою книгу о 
Благовещенском монастыре историк Павел 
Егоров.

По словам общественников, прокуратура 
республики уже начала проверку по факту 
начавшегося сноса. Активисты прибыли на 
место строительства, все огорожено, за за-
бор не пройти, но техника пропала.

Екатерина САЖНЕВА.

«МК» рассказывал о трагикомедии 
Евросоюза-1 (Берлинский, гитлеровский), 
о доказуемых фактах преемства политики 
нынешнего Евросоюза-2 (Брюссельского) 
с той Европой, «отданной в траст» Гитлеру. 
Набор: союзники/враги, помощь/бомбежки 
ЕС в Югославии 1940-х и 1990-х годах — со-
впадают абсолютно. На Украине водораз-
дел ареала формирования частей СС «Га-
личина», «Нахтигаль»… и Краснодоновского, 
донецкого сопротивления воспроизвелся с 
единственной разницей: Евросоюз-2 где-то 
раздобыл оранжевые фломастеры, пере-
черкнул законный выбор Восточной Украины 
(см. Оранжевый майдан-2004). Правда, через 
10 лет взяли «фломастер» коричневый, бо-
лее привычный их клиентам. Партизанская 
Белоруссия тоже унаследовала антипатии 
ЕС-1, а сжегшие Хатынь украинские нацисты 
— симпатии и поддержку.

Не совсем пока политкорректное род-
ство с Берлинским ЕС-1 — Брюссельский 
маскирует двумя доводами: 1) «Движение 
Сопротивления» вместе с союзниками осво-
бодило Европу от Гитлера; 2) СССР везде 
заменял немецкий гнет — своим.

СССР, перемолов 80% сил Гитлера, осво-
бодил всю Европу и Францию, ныне торгую-
щую билетами на «Нормандия-фесты». 2024 
год. Депутат Госдумы Алексей Чепа: «При-
глашение Францией России на годовщину 
высадки в Нормандии — дружелюбный жест». 
Но «жестов» мелькало... То поднятый большой 
палец: «Россия освободитель!», то скорее 
— средний: «Зовем всех, кроме России!» 
Или… «Пригласим Россию, если она уступит 
Украине». В 2014 году Россию пригласили, но 
вместе с Порошенко, хотя на Украине пере-
ворот, правят потомки тех, против кого вроде 
и была высадка союзников в Нормандии. 
Откуда пошел знаменитый «Нормандский 
формат»? От той нормандской встречи, до-
веденной до Минских лжесоглашений. 

В 2019-м в Нормандию позвали даже 
Ангелу Меркель, героиню тоже «с той сторо-
ны», но не Президента России. И совершен-
но забытый факт: в 1994-м Россию тоже не 
пригласили! Недостаточно демократична, не 
все сдала Западу? Норманд-фесты говорят: 
антироссийские санкции были до Украины, 
будут и после. «Вклад России в общую по-
беду» признают в зависимости от меры ее 
покорности… 

Но кроме освобождения Европы путем 
уничтожения вермахта были страны, куда, 
как выражаются сейчас в Европе, «физически 
ступил советский сапог, установив диктат». 
Поразителен их перечень. Идем с севера, 
против часовой стрелки.

Норвегия. СССР освободил северную 
ее часть и… вскоре покинул. Хитрый маневр 
назло бубнящим «о сапоге»? Дания, остров 
Борнхольм, где неподалеку евродайверы 
поработали на «Северных потоках», тоже 
освобожден СССР и покинут. Австрия по ре-
шению союзников поделена, как Германия, 
на оккупационные зоны. И СССР покинул 
свою зону, даже раньше, чем Британия свою. 
Югославия: освобождена и покинута — рез-
вись, НАТО!

Азия. Страны, где после 1945 года «со-
ветский сапог» не задержался: Иран, Китай, 
Корея. 

Остается «великий и ужасный», но са-
мораспустившийся Варшавский блок. В 
нем советские войска остались «по праву 
силы»? Убогая пропаганда: судить поступки 
Сталина, Рузвельта, Черчилля по нынешним 
политкорректным клише. Законность воен-
ного присутствия СССР союзники признали 
в Ялте-1945. Конструируя послевоенный мир, 
они держали в уме: всего двадцатью года-
ми ранее конструкция тоже послевоенного 
мироустройства, тех же авторов — Англия, 
США, — невероятно быстро и смехотворно 
рухнула. «МК» рассказывал, как Мюнхенский 
сговор и трусость чехов, бросивших непри-
ступную Линию Войцеховского, дали Гитлеру 
накануне его свержения запас власти (хватило 
до апреля-1945), танки, пушки, половину его 
«военного ассортимента». Как мощно ему до-
бавили сил Франция, Голландия. Но не забудем 
внутриполитические факторы краха. И опять 
Уинстон Черчилль, «История Второй миро-
вой войны»: «Немцам навязали то, что было 
идеалом либералов Запада. Предубеждение 
против монархий показало Германии, что в 
качестве республики она может рассчитывать 
на лучшее обращение со стороны союзни-
ков, нежели в качестве монархии. Вплоть до 
1931 года победители концентрировали свои 
усилия на том, чтобы вымогать у Германии 
ежегодные репарации. Но платежи могли про-
изводиться только благодаря американским 
займам, так вся процедура сводилась к аб-
сурду. Результат конференции Локарно-1925: 

общий гарантийный договор. Остин Чембер-
лен получил (за Локарно) орден Подвязки и 
Нобелевскую премию мира». 

Ирония Черчилля: «Нобелевку мира» 
дали человеку, проторившему дорогу к миро-
вой войне, именно за «проторяющее» деяние. 
Смысл Локарно: западные границы Германии 
незыблемы, восточные — нет, «действуйте, 
немцы». Сталин: «Локарно чревато войной». 
Ныне о том молчат, дабы не дискредитиро-
вать Премию, которую получают… ну просто 
святые люди, ангелы политкорректности. 
Тем более нобелевца-подвязочника Ости-
на позже заслонил его брат Невилл — отец 
Мюнхенского сговора.

Но Черчилль свою Нобелевскую премию 
в 1953-м получил не как Чемберлен, а по 
части все же литературы: блестящая «Исто-
рия Второй мировой войны». Дивно, как ее 
не назвали «пророссийской пропагандой»: 
виновниками развязывания Второй миро-
вой он назвал либералов Запада. А по пакту 
Молотов—Риббентроп дословно: «В пользу 
Советов нужно сказать: им было жизненно 
необходимо отодвинуть как можно дальше 
на запад исходные позиции германских ар-
мий. В их сознании не угас огненный след 
катастроф их армий в 1914 году. А теперь их 
границы были значительно восточнее, чем 
во время той войны. Их политикой руководил 
холодный расчет, суровые реалии создав-
шейся ситуации». 

Это пишет не наш союзник 1941 года, а 
Черчилль 1950-х, уже объявивший «холод-
ную войну». Цитировать можно не только 
его книги, но и дела. Когда Гитлер в 1940-м 
захватывал Данию, британцы «без объявле-
ния войны», без объявления и двух строчек 
чего-либо захватили Исландию, тогда часть 
Дании. Упредили.

В книге «Вторая мировая. Перезагруз-
ка» я предлагал загадку: «Самое крупное 
морское сражение Второй мировой на Ев-
ропейском театре военных действий? Его 
участники?» Ответ: «Битва 3 июля 1940 года 
у Мерс-эль-Кебиры (побережье Алжира), 
участники: англичане и французы». Доктор 
исторических наук Валерий Осташкин при-
знался: на том месте он отбросил книжку. А 
потом, дочитав, проверив, организовал одну 
из лучших по ней конференций, в Универ-
ситете Правительства Москвы, где препо-
давал. Фокус прост. Масштаб морских битв 
считается однозначно: суммарный тоннаж, 
количество, класс кораблей, суммарный вес 
бортового залпа. У Мерс-эль-Кебиры сража-
лись три линкора против четырех, авиано-
сец, более 60 крейсеров, эсминцев, кратно 
превосходя все стычки англичан и немцев в 
Северном море, проводки конвоев, охоты на 
одиночных рейдеров. 

Франция была близка к поражению, ан-
гличане опасались, что флот перейдет Гит-
леру. Разница с СССР? Только фактурная. 
Британия, готовясь к обороне на море, захва-
тила остров, напала на флот зашатавшегося 
союзника. Нам предстоит держать сухопут-
ный фронт. Польское правительство, оби-
женное на неблагодарность Гитлера («Пакт 
ненападения заключили с ним аж в 1934-м! 
Помогли разорвать чехов в 1938-м, а он!»), 
сбежало 16 сентября, и ввод советских войск 
17-го — необходимое «отодвигание границ в 
вакууме». Из-под Минска (граница 1939 года) 
к Бресту. На 330 км западнее сдвинув точку 
старта германских армий, не дошедших 20 
км до Москвы. 

А уж Литва… прямо шелушилась в руки 
Гитлеру. Версальский мир 1919 года пере-
дал ей важнейший порт и военно-морскую 
базу на Балтике Мемель (Клайпеда). Под 
гарантии Британии, Франции, аналогичные 
гарантиям, данным Польше, во исполнение 
которых, собственно, и была объявлена война 
Германии. Более того, гарантами литовского 
суверенитета над Клайпедой были и Ита-
лия, Япония (тоже Версальские победители). 
20 марта 1939 г. Риббентроп послал Литве 
ультиматум. Для получения защиты гаран-
тов Литва должна была его отвергнуть. Как 
пишут литовские историки: «Кровью тысяч 
солдат вписать героическую страницу? Ко-
нечно, больно, когда рубят руку, но глупо 
подставлять еще и голову». Литва приняла 
ультиматум, Гитлер получил Мемель, в тот 
раз юридически безупречно. За полтора года 
до присоединения Литвы к СССР, которому 
и пришлось «подставлять голову».

Из ироничной главы «Мировая история в 
50 SMS» я ранее привел SMS: «До советских 
танков 1968 года в Праге были чешские танки 
в Минске, Смоленске и Сталинграде». Здесь 
подходит: «Сначала Варшаву, Прагу, Вильнюс 
надо освободить, чтоб там могли обосновать-
ся умники, которые расскажут, как правильно 
следовало их освобождать».

ТАК ГОВОРИЛ СЭР УИНСТОН
Виновниками развязывания Второй мировой Черчилль назвал 

либералов Запада
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Место сноса: все огорожено, 
за забор не пройти.

ТЕ ЖЕ ГОСЫ, ТОЛЬКО В ПРОФИЛЬ

«ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ КОСТИ 
ВЫКОПАЛИ И УВЕЗЛИ»

«Оружие»
Гладкоствольное ружье 
Brancouaert Bruxellis — 
аристократ бельгийского 
происхождения.
В поисках идеального болта 
— карабины 90-й серии Sako.
Самая доступная пуля — 
нужно ли отливать пули 
самому?

«Природа»
Пермские рябчики — тон-
кости охоты на рябчика в 
Прикамье.
Пока не выпал снег — гончат-
нику на заметку, или охота по 
чернотропу.
Из Горе-Грязи в князи — за 
желанным трофеем в Ярос-
лавскую область с легавой.

«Трофеи»
Карибу страны Колвилл — 
северные олени Нового 
Света. 
Первые шаги гусятника — 
уроки, данные отцом.
Барабаны судьбы — идем за 
мошником на галечник.

«Рыбалка»
Тарашка холодной воды — 
где искать густеру?
Хайнань рыболовный — тру-
довая рыбалка в Китае. 
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В будущем году российских пенсио-
неров ждут важные изменения. Пре-
жде всего их ждет не одна индексация 
выплат, как это происходит обычно, а 
две. Кроме того, индексацию восста-
новят для самой «обиженной» катего-
рии пожилых — работающих пенсио-
неров, которые не видели ее с 2016 
года. Все эти нововведения выглядят 
очень привлекательно для пенсионе-
ров, но внутри них «зашито» множе-
ство финансовых и юридических ню-
ансов, в которых пожилым россиянам 

еще предсто-
ит разобрать-
ся. Помочь им 
в этом «МК» 
попросил про-
фессора Фи-
н а н с о в о г о 
университета 
при Прави-
тельстве РФ 
А л е к с а н д р а 
Сафонова. 

По плану или по факту?

— Александр Львович, пенсионеров в 
2025 году ждет двойная индексация — по 
инфляции и в соответствии с инвестицион-
ным доходом Социального фонда. Давайте 
разберемся по порядку. Основная при-
бавка ожидается с 1 января 2025 года — на 
размер годовой инфляции. Она заложена 
в трехлетнем бюджетном плане с 2024 по 
2026 годы. Но там фигурировал прогноз 
по инфляции на этот год в 4–4,5%. А по 
факту к концу года вряд ли будет меньше 
8%. Так на какой размер ждать январской 
индексации нашим старикам — по плану 
или по факту?

— Индексация пенсий в Российской Фе-
дерации осуществляется по уровню инфляции. 
Даже если в первоначальных прогнозах этот 
уровень оказался выше или ниже реальной 
инфляции, то при подготовке проекта бюджета 
на следующий год правительство проводит 
корректировку. Чтобы пенсии были проиндек-
сированы на величину показателя, который 
статистика зафиксирует к концу года. 

Например, уже сейчас при подготовке 
бюджета на 2025 год Минэкономразвития 
пересмотрело показатели инфляции: в 2024 
году с 5,1% повысило до 7,3%, в 2025 году — с 
4,0 до 4,5%.

— Теперь о второй индексации, ко-
торой раньше не было. С 1 апреля 2025 
года пенсионерам дополнительно повы-
сят пенсии от инвестиционных доходов 
Социального фонда РФ. Для большинства 
граждан это загадочная статья дохода. 
Принято считать, что Соцфонд — убыточная 
структура и держится только на финан-
сировании из федерального бюджета. В 
какие проекты и ценные бумаги Соцфонд 
вкладывает пенсионные взносы, какая от 
них прибыль? 

— Социальный фонд по определению 
не может быть убыточной организацией. Он, 
грубо говоря, сколько собирает, столько и 

выплачивает. А трансферты от правительства 
— это не благотворительность, а социальные 
обязательства государства. Допустим, прави-
тельство устанавливает каким-то категори-
ям граждан льготные тарифы. В этом случае 
федеральный бюджет возмещает средства 
Социальному фонду. Убытков нет.

— Хорошо, убытков нет. Но откуда бе-
рется прибыль, которую хотят выплатить 
пенсионерам?

— У фонда могут образовываться вре-
менные свободные средства. Например, в 
период разрывов между поступлениями денег 
и выплатами. А еще в России работает немало 
граждан других стран, за которых работодате-
ли платят страховые взносы. Они аккумулиру-
ются в Социальном фонде, но дальше никуда 
не идут — по той причине, что нет межгосудар-
ственных соглашений о взаимозачете пенси-
онного стажа. Эти деньги остаются в фонде и 
образуют временно свободные средства.

Есть и другие источники свободных денег. 
Скажем, человек работал, потом умер. А пен-
сии по наследству у нас не передаются. Они 
также направляются в эту «корзину». Но чтобы 
эти временно свободные средства работали 
на экономику, они зачисляются на депозиты в 
ряд банков, которые определены правитель-
ством. Вот доходность от этих средств и есть 
инвестиции Социального фонда. 

— И как же увеличится пенсия от этих 
доходов в сравнении с общим процентом 
по индексации?

— Об этом говорить пока рано. Что каса-
ется размера доходов Социального фонда, 
из которых предусмотрена вторая волна ин-
дексаций с 1 апреля, он станет окончательно 
известен по итогам года. Сейчас средства 

находятся на счетах в банках, которые и за-
рабатывают инвестиционный доход.

В погоне за инфляцией

— У работающих пенсионеров в сле-
дующем году ситуация будет еще лучше. 
Им пенсии повысят аж три раза: с 1 фев-
раля, с 1 апреля и с 1 августа. С чем это 
связано? 

— С несколькими обстоятельствами. Во-
первых, с 1 января индексируются пенсии не-
работающим пенсионерам, поскольку у них 
это практически единственный доход и они 
по справедливости должны быть первыми на 
повышение пенсий. До работающих дойдет 
очередь месяц спустя.

Во-вторых, мы уже научены горькой прак-
тикой начала 2000-х, когда применялась техно-
логия единовременных индексаций всех видов 
пенсий и пособий. И чем все это заканчивалось? 
Мгновенным увеличением потребительских цен: 
продавцы ожидают такого повышения и тоже 
стараются получить дополнительные доходы, 
«снять сливки» с такой огромной армии по-
требителей, как пенсионеры. Поэтому сейчас 
применяется метод постепенного расширения 
индексации. 

Есть еще и третья причина — это график 
поступления средств в Социальный фонд. Как 
правило, начало года — трудный период: кон-
тракты еще не заключены из-за праздников, 
поэтому в январе поступления от страховых 
взносов меньше, чем в последующие периоды. 
По этим причинам и применяется методика 
балансирования доходов и расходов Соци-
ального фонда.

Конечно, с точки зрения поддержания 

реальной покупательной способности разбивка 
индексации пенсий — это не очень правильно. 
Надо понимать, что цены не стоят на месте, 
а постоянно растут. По этой причине сразу 
же после индексации, при росте инфляции, 
реальная покупательная способность доходов 
пенсионеров начинает снижаться. Это давняя 
проблема, которая тянется с 90-х. Но пока зако-
нодательство определяет именно такой порядок 
индексации — компенсационный. 

— А другие варианты возможны?
— Для поддержания актуальности раз-

меров пенсий было бы более правильно ин-
дексировать их по инфляции не раз в год, а 
несколько. Например, установить порог уровня 
инфляции, при котором индексация проис-
ходила бы при его преодолении. Однако такой 
подход требует очень большой уверенности в 
стабильности развития экономики и равномер-
ных поступлений страховых взносов и налогов в 
Социальный фонд и федеральный бюджет. Или 
же накопления специальных резервов в самом 
Социальном фонде по образцу зарубежных 
стран — для устранения кассовых разрывов 
между расходами и доходами.

— Многие работающие пенсионеры, не 
до конца разобравшись в правилах пред-
стоящей индексации, пребывают в уверен-
ности, что с 2025 года им проиндексируют 
доходы в полном объеме, в том числе с 
выплатой замороженной пенсии. Можно 
ли на конкретном примере пояснить, от 
какой суммы будет индексация и сколько 
работающие пенсионеры в итоге получат 
на руки в 2025 году?

— В соответствии с принятым законом 
порядок индексации пенсий работающим пен-
сионерам довольно прост. Размер индексации 

будет осуществляться исходя из перерасче-
та размера пенсий, которые были назначе-
ны пенсионеру в том году, когда он вышел на 
пенсию. 

Например, пенсионер вышел на пенсию 
в 2018 году, и пенсия у него составила 25 тыс. 
рублей. В 2019 году индекс инфляции составил 
3,04%, в 2020-м – 4,91%, в 2021-м — 8,39%, в 
2022-м — 11,94%, в 2023-м — 7,42%, в 2024-м 
— 7,3%. С учетом всех этих процентов рас-
четная сумма, с которой будет производиться 
индексация пенсии работающему пенсионеру 

в следующем году, составит 35 222 рубля 68 
копеек. 7,3% от этой суммы даст нам индек-
сацию в 2025 году в размере 2571 рубль 26 
копеек. Но ему по-прежнему будут платить 
ранее начисленную пенсию в 25 тысяч рублей, 
и именно к ней будет добавляться рассчитанная 
по-новому индексация. Таким образом, на руки 
работающий пенсионер в нашем примере по-
лучит 27 571 рубль 26 копеек. А вот чтобы он 
получил полностью пересчитанную пенсию (те 
самые 35 222 рубля 68 копеек) и новую к ней 
индексацию, необходимо прервать трудовую 
деятельность.

Выгодно работать 
«в белую»

— Работающих пенсионеров с 1 авгу-
ста ожидает еще один приятный сюрприз: 
увеличение пенсионных баллов с 3 до 10 
в год. Как могут подрасти пенсии у рабо-
тающих после того, как им увеличили на-
числение дополнительных баллов? И при 
какой официальной зарплате пенсионер 
может рассчитывать, что ему добавят 10 
баллов в год?

— Здесь все довольно просто: с 1 августа 
стоимость пенсионного балла будет составлять 
142 рубля 10 копеек. Это значит, что максималь-
ная добавка к пенсии составит не 426 рублей 30 
копеек за 3 пенсионных дополнительных балла, 
а 1491 рубль за 10 баллов. Что называется, по-
чувствуйте разницу. 

Продолжать трудовую деятельность пен-
сионерам становится более выгодно, и при 
этом особенно выгодно становится работать 
«в белую». Поскольку происходит не только 

полноценная индексация пенсий, но и пенсии 
начинают подрастать за счет дополнительного 
стажа. 

— А кому будет добавлено максималь-
ное количество баллов? Имеет ли здесь 
какое-то значение размер зарплаты?

— Одни пенсионный балл — это один 
МРОТ, минимальный размер оплаты труда. 
Если зарплата работающего пенсионера со-
ставляет, допустим, три МРОТа, значит, ему 
добавят три балла. Если у него зарплата 10 
МРОТов, то накинут 10 баллов. С будущего 

года размер МРОТ составляет 22 440 рублей. 
Подсчитайте сами, сколько должен получать 
работающий пенсионер, чтобы максимально 
увеличить количество пенсионных баллов. 

— В связи с предстоящей индексацией 
работающим как может измениться ситуа-
ция на рынке труда? Есть ли какие-то про-
гнозы относительно того, сколько пенсио-
неров снова трудоустроятся, так сказать, 
вернутся в строй? 

— На мой взгляд, существенных измене-
ний на рынке труда ожидать не стоит. Низкий 
уровень пенсионного обеспечения заставляет 
тех граждан, кто достиг пенсионного возраста, 
работать как оформляя трудовые отношения, 
так и без них. К сожалению, коэффициент за-
мещения утраченного заработка (то есть какую 
часть от своей зарплаты человек станет по-
лучать после выхода на заслуженный отдых) у 
нас небольшой. 

— Какой именно?
— По данным Социального фонда, средний 

размер страховой пенсии по старости нерабо-
тающего пенсионера составляет на сегодня 22 
411 рублей, а средний размер пенсии рабо-
тающего — 18 574 рубля 38 копеек. При этом 
средний размер заработной платы в июне был 
89 144 рубля 90 копеек, то есть коэффициент 
замещения для неработающих пенсионеров 
— 25,1%, а для работающих — 20,83%. то есть 
люди у нас на пенсии сразу теряют три четверти 
либо четыре пятых от зарплаты. Между тем во 
многих странах он в разы выше. Например, в 
Дании — около 80%. Поэтому у нас на пенсии 
работают все, кто может. 

— Так сколько работающих и нерабо-
тающих пенсионеров у нас сейчас и сколько 
будет после всех индексаций?

— По официальным данным на 1 июля, об-
щее число пенсионеров составляет 41 053 987 
человек, а работающих пенсионеров — 7 831 367 
человек (Социальный фонд прогнозировал об-
щую численность пенсионеров к концу 2024 года 
в 41,78 млн человек и 43,47 млн человек в 2026 
году). При этом доля работающих пенсионеров, 
получающих пенсию по старости, возросла с 
2011 по 2024 год с 18% до 22%.

Если реализуются прогнозы и останется тот 
же самый коэффициент занятости лиц пенсион-
ного возраста, то при хороших раскладах можно 
ожидать в 2026 году на рынке труда 9 737 280 
человек пенсионного возраста.  

— Не секрет, что многие работающие 
пенсионеры предпочитали временно (как 
правило, по договоренности с работодате-
лем) уволиться, чтобы им сделали полный 
перерасчет пенсий со всеми прошедшими 
индексациями, а потом снова восстановить-
ся и получать уже более высокую пенсию 
наряду с прежней зарплатой. Теперь эта 
схема больше неактуальна? 

— Большое заблуждение, что граждан 
можно остановить от желания уволиться, пере-
считать пенсию и поступить снова на работу, 
с более выгодными размерами пенсии. Это 
будет происходить независимо от того, что 
вводятся новые правила индексации. Скорее 
всего, новый порядок индексации — это как 
раз реакция на ухудшение ситуации с рабочей 
силой на рынке труда.

Владимир ЧУПРИН.
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Быстро летит время. Казалось, со-
всем недавно Хасан Насралла, со-
гласно энциклопедическим справоч-
никам, «стал лидером «Хезболлы» 
после того, как израильтяне ликви-
дировали предыдущего лидера», а 
теперь в энциклопедиях то же самое 
— один в один — напишут про нового 
генсека «партии Аллаха». Хотя срок 
вроде бы прошел немаленький: 32 
года Насралла был на посту. Веро-
ятно, ощущение, что они незаметно 
промелькнули, возникает еще и пото-
му, что с тех пор на Ближнем Востоке, 
в сущности, ничего не поменялось.

Как и тогда, в далеком 1992-м, так и сейчас 
все то же: война, взрывы, жертвы... Впрочем, 
ответственность за это, справедливости ради, 
лежит в немалой степени на самом покойном: 
он вовсе не пытался здесь что-то изменить. 
Война с Израилем и его союзниками была 
смыслом его жизни. Биографии Насраллы за 
пределами этой войны, по сути, не существует: 
родился, учился, воевал — вот, в общем-то, и 
весь жизненный путь.

Звездным часом Насраллы можно счи-
тать май 2000 года, когда «Хезболле» после 
многолетних военных столкновений удалось 
добиться вывода израильских войск из так 
называемой зоны безопасности в Южном Ли-
ване и разгромить подконтрольную Израилю 
Армию Южного Ливана. Но после этого никаких 
значительных «звезд» больше не было. 

В общем, назвать Хасана Насраллу не-
винной жертвой израильской военщины не 
повернется язык, пожалуй, даже у тех, кто 
его сегодня оплакивает горькими слезами. 
На войне — как на войне.

«У конфликта в этом регионе нет иного 
решения, кроме как исчезновение Израиля», 
— говорил Насралла. А вот другое его вы-
сказывание на ту же тему: «Я против любого 
примирения с Израилем. Я даже не признаю 

существования государства, которое назы-
вается «Израиль». Я считаю его присутствие 
несправедливым и незаконным... «Хезболла» 
в принципе отказывается от любого прими-
рения с Израилем».

И дела лидера «Хезболлы» не расходи-
лись со словами: с момента своего основания 
(1982 год) «партия Аллаха» атакует Израиль 
практически непрерывно. Собственно, сам 
устав организации назвал ее конечной целью 
уничтожение еврейского государства и «осво-
бождение» Иерусалима. Остановки-перемирия 
на этом пути если случались, то лишь для пере-
дышки, пополнения арсеналов и/или обмена 
пленными.

Причем к своей цели «партия Аллаха» 
двигалась, мягко говоря, не только конвен-
циональными средствами: список терактов, 
осуществленных боевиками «Хезболлы», огро-
мен. Нападения на посольства, взрывы «адских 
машин», угоны пассажирских самолетов, за-
хваты и убийства заложников... В общем, все 
было в ее террористическом ассортименте.

Во многих странах — в США, Канаде, Ни-
дерландах, Великобритании, Австрии, Гер-
мании, Литве, Словении, Сербии, Эстонии, 
Чехии, Аргентине, Австралии, Новой Зеландии, 
Бахрейне, ОАЭ, Парагвае, Колумбии, Гон-
дурасе, Гватемале — «Хезболла» признана 
террористической организацией. Европейский 
союз считает таковой ее боевое крыло. А, на-
пример, Саудовская Аравия включила в свой 
черный список террористов самого Насраллу 
и его заместителя Наима Касима.

Ни СССР, ни затем Россия никогда хезбол-
листов террористами не считали. «Наш подход 

определяется тем, что «Хезболла» является 
одновременно политической партией и от-
рядом сопротивления израильской оккупации, 
— разъяснял, к примеру, отношение Москвы к 
этой организации российский посол в Ливане 
Александр Засыпкин. — В последние годы 
при сохранении противостояния с Израилем 
«Хезболла» вышла на войну с терроризмом 
в Сирии... На сирийском фронте мы вместе 
воюем с одним общим врагом. Наряду с этим 
следует отметить, что внутри Ливана «Хезбол-
ла» играет важную стабилизирующую роль, 
выступает за сотрудничество основных партий 
в парламенте и правительстве».

Но определенный неоплаченный счетец 
к «Хезболле» есть и у нас. В сентябре 1985 
года боевики «Хезболлы» взяли в Бейруте в 
заложники четырех советских граждан: двух 
сотрудников советской дипломатической мис-
сии (секретаря консульства Аркадия Каткова и 
врача посольства Николая Свирского) и двух 
офицеров резидентуры КГБ в Ливане (Олега 
Спирина и Валерия Мырикова). Один из за-
ложников, Аркадий Катков, был убит.

Операцией руководил небезызвестный 
Имад Мугния по прозвищу Гиена — один из 
отцов-основателей «Хезболлы», начальник 
разведки организации и, по сути, второе лицо 
в ней в то время. По имеющейся информации, 
Гиена не только отдал приказ о расстреле 
Каткова, но и лично стрелял в него. Остальных 
заложников удалось вызволить. Но не в резуль-
тате спецоперации: советское руководство 
выполнило требования террористов — на-
давить на Сирию и заставить ее президента 
(тогда это был Хафез Асад) приостановить 
операцию против палестинцев и хезболлистов 
на севере Ливана.

Никакой публичной критики «Хезболлы» со 
стороны Москвы не было, однако, даже тогда. 
Впрочем, некоторые признаки недовольства 
в официальных документах все-таки можно 
обнаружить.

«В Ливане члены «Хезболлы» в нарушение 
«Голубой линии» атаковали Израиль с терри-
тории Ливана, убили и захватили израильских 
военнослужащих, перечеркнув положительные 
тенденции, наметившиеся после вывода си-
рийских войск, — гласило итоговое заявление 
участников петербургского саммита «Большой 
восьмерки» (июль 2006 года), подписанное в 
том числе и Россией. — Нельзя допустить того, 
чтобы эти экстремистские элементы и те, кто их 
поддерживает, ввергли Ближний Восток в хаос 
и спровоцировали более широкий конфликт. 
Экстремисты должны немедленно прекратить 
свои нападения».

Понятно, что Израиль воевал и продол-
жает воевать тоже далеко не в белых перчат-
ках. Вполне можно согласиться с заявлением 
МИД РФ в связи с гибелью Насраллы, где 
его смерть названа совершенным Израилем 
«очередным политическим убийством». Впол-
не обоснован и содержащийся в заявлении 
прогноз: «данная силовая акция чревата еще 
большими драматическими последствиями 
для Ливана и всего Ближнего Востока», это 
«практически неизбежно спровоцирует новый 
всплеск насилия».

Однако этот раунд «вечной войны», как ни 
крути, все-таки за Израилем, а не за «Хезбол-
лой». Насралла потерпел неудачу и как политик, 
и как военный руководитель: не добился ни 
мира, ни победы. Правда, как утверждают его 
соратники, добился райских кущ. Но на этот 
счет тоже нет единого мнения. 

Кирилл ИВАНОВ.

Убийство израильтянами харизматич-
ного лидера ливанского шиитского 
движения «Хезболла» Хасана Насрал-
лы стало одним из главных мировых 
событий. И теперь аналитики пытают-
ся дать прогноз развития ситуации, 
уделяя особое внимание действиям 
Ирана и США.

Когда Энтони Блинкен, государствен-
ный секретарь США, заявил журналистам в 
Нью-Йорке в пятницу, что предстоящие дни 
определят дальнейший путь Ближнего Вос-
тока, он не мог быть более дальновидным, 
даже если в то время он надеялся, что «Хез-
боллу» и Израиль удастся убедить отойти от 
края пропасти, пишет в своем аналитическом 
материале издание The Observer.

Теперь, когда подтверждено, что лидер 
«Хезболлы» Хасан Насралла убит, регион спу-
стя 11 месяцев наконец-то перешагнул грань 
и оказался там, где он действительно никогда 
раньше не был, констатирует The Observer.

Все внимание будет приковано к реакции 
Тегерана. Он стоит перед судьбоносным вы-
бором, которого всегда стремился избежать и 
которого, в частности, не хотело делать иран-
ское новое реформистское руководство.

Если Тегеран просто гневно осудит Из-
раиль за разрушение центральной части оси 
сопротивления, которую он с таким трудом 
создавал в течение стольких лет, или при-
зовет других к неопределенным действиям, 
доверие к Ирану окажется под угрозой, пишет 
The Observer.

Но прагматизм может побудить Иран 
посоветовать «Хезболле» смириться с по-
терями и согласиться на прекращение огня, 
которое также не приведет к прекращению 
огня в Газе, что является заявленной целью 
«Хезболлы».

Если, с другой стороны, Иран вместо 
этого начнет прямые военные действия против 
Израиля, это должно иметь смысл. Он знает, 
что ему придется вступить в бой с вооружен-
ными силами, которые доказали смертельную 
ценность своих значительно превосходящих 
технологических и разведывательных возмож-
ностей. Израильская разведка явно проникла 
глубоко в «Хезболлу» и, возможно, сделала 
то же самое в Тегеране, подчеркивает The 
Observer.

Для нового иранского президента Ма-
суда Пезешкиана, избранного на основе 
отмены экономических санкций, частично 
за счет улучшения отношений с Западом, 
смерть Насраллы пришлась как нельзя более 
некстати.

Его министр иностранных дел Саид Аббас 
Аракчи только что провел целую неделю в 
Нью-Йорке в кулуарах Генеральной ассамблеи 
ООН, встречаясь с европейскими политиками, 
такими как министр иностранных дел Герма-
нии Анналена Бербок и министр иностранных 
дел Великобритании Дэвид Лэмми, в попытке 
убедить их возобновить переговоры о вос-
становлении ядерной программы, сделки, 
которая была заключена в 2015 году, а До-
нальд Трамп разорвал ее в 2018–м.

Рафаэль Гросси, глава ядерной инспек-
ции ООН, был впечатлен тем, что услышал на 
этих встречах, сказав: «Я думаю, что это тот 
момент, когда можно что-то предпринять в 
отношении ядерной проблемы. Преимуще-
ство мистера Аракчи в том, что он знает все 
об этом процессе, поэтому он позволяет ему 
продвигаться быстрее». Убийство Насраллы 
значительно усложняет задачу реформистов 

убедить иранских военных в том, что оливко-
вая ветвь все еще имеет какой-то смысл.

Пезешкиан уже жаловался, что он мало 
что получил взамен за то, что прислушался 
к призывам Запада не мстить немедленно 
за убийство лидера ХАМАС Исмаила Хании, 
убитого Израилем в Тегеране.

Пезешкиан утверждает, что ему обе-
щали, что соглашение о прекращении огня 
в Газе, которое приведет к освобождению 
заложников и палестинских политических 
заключенных, будет заключено всего через 
неделю или две. Сделка так и не состоялась, 
поскольку, по мнению Ирана, США отказались 
оказать необходимое давление на Биньямина 
Нетаньяху, чтобы тот принял условия пре-
кращения огня.

Однажды разочарованный, Пезешкиан 
вряд ли склонен верить американским клят-
вам о том, что Вашингтон заранее не знал о 
плане убийства Насраллы, — и в любом слу-
чае Нетаньяху, возможно, и санкционировал 
смерть лидера «Хезболлы» из номера отеля в 
Нью-Йорке, но в Бейруте взорвались бомбы, 
поставленные США.

В заявлении, которое, вероятно, станет 
решающим, верховный лидер Ирана Аятолла 
Али Хаменеи призвал мусульман в субботу 
«поддержать народ Ливана и гордую «Хезбол-
лу» любыми имеющимися у них средствами 
и помочь им в противостоянии нечестивому 
режиму (речь, само собой, идет о режиме 
Израиля)».

Для Вашингтона убийство в Бейруте стало 

дипломатическим унижением и демонстраци-
ей его неспособности или отказа контроли-
ровать своего проблемного союзника (то есть 
Израиль), отмечает далее The Observer.

Нетаньяху надеется, что ему удалось вы-
ставить американских дипломатов дураками в 
Нью-Йорке. Госдепартамент США настаивает 
на том, что на основе бесед с министром стра-
тегических дел Израиля Роном Дермером и 
Нетаньяху у него было четкое понимание того, 
что Израиль согласится на 21-дневное пре-
кращение огня, и все же, как только план был 
объявлен, Нетаньяху отказался от сделки.

В некотором смысле это кульминация 
почти 12-месячной американской стратегии, 
которая сейчас лежит в руинах, признает The 
Observer. После нападений ХАМАС 7 октября 
США раз за разом просили Израиль принять 
иную стратегию в отношении поставок про-
довольствия в Газу, зон защиты, наземного 
наступления в Рафахе, условий прекращения 
огня и прежде всего недопущения эскалации 
конфликта.

Каждый раз Нетаньяху признавал по-
зицию США, уклонялся от четкого ответа, а 
затем в конечном счете игнорировал Вашинг-
тон. Каждый раз США — раздосадованные и 
разочарованные — выражали опасения по 
поводу стратегии Нетаньяху, но каждый раз 
они продолжали раздавать боеприпасы.

С приближением президентских выбо-
ров и ростом популярности Нетаньяху внутри 
страны, а также в связи с тем, что несколько 
арабских государств проливают слезы по по-
воду кончины Насраллы, у США, похоже, оста-
ется мало вариантов. Нетаньяху настаивает 
на том, что он побеждает и находится на пути 
к полной победе.

На данный момент, если Иран не окажется 
более решительным, чем он был до сих пор, 
именно Нетаньяху окажется в выигрыше, за-
ключает The Observer.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

МЕЖДУ УНИЖЕНИЕМ 
И ВЫБОРОМ

Гибель от рук 
израильтян лидера 
«Хезболлы» имеет 
далеко идущие 
последствия

ЗВЕЗДА И СМЕРТЬ 
ХАСАНА НАСРАЛЛЫ

Лидер «партии Аллаха» 
проиграл и как 
политик, и как военный 
руководитель

AP

AP
Одно из последних выступлений лидера 

«Хезболлы» после взрывов пейджеров.

Работающие пенсионеры 
наконец-то получат 
долгожданную индексацию.
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«Воздушно-космическая» 
пехота

Созданный полгода назад мотострел-
ковый полк ВКС России — подразделение 
уникальное и экспериментальное. Служат 
здесь военнослужащие-контрактники. Люди 
совершенно разные, как говорят на гражданке, 
специалисты широкого профиля. 

Основа мотострелковых рот — бойцы, 
ранее занимавшиеся охраной и обороной 
космодромов, аэродромов и других важных 
объектов ВКС. В полку есть представители 
инженерно-технического состава ВВС, Кос-
мических войск и войск ПВО. 

За время командировки мне удалось пооб-
щаться со многими из них. На позициях батареи 
Д-30 в приграничье — с артиллеристами, в 
лесополку под Кореневым — с огнеметчиками 
взвода радиационной, химической и биологи-
ческой (РХБ) разведки. А еще с дроноводами 
полка. Среди них много тех, кто перешел из 
большой боевой авиации в малую, беспилот-
ную. Но главное, в чем я убедился: каждый 
здесь на своем месте, каждый профи в своем 
деле.

После формирования полка ВКС воен-
нослужащие месяц проходили этап боевого 
слаживания. На полигоне познавали работу 
«царицы полей» — пехоты. Так в Вооружен-
ных силах РФ появился первый мотострелко-
вый полк (контроля территорий) Воздушно-
космических сил. 

Злые языки называли подразделение 
штрафбатом ВКС, говорили: ну какой толк от 
«космонавтов» и «летунов» в пехоте? Но время 
все расставило по своим местам. В коренев-
ских полях и лесах, на подступах к райцентру 
Курской области, в августе 2024 года бойцы 
полка ВКС России приняли боевое крещение, 
первый и неравный бой.

Крещение огнем

В числе свидетелей тех событий стар-
ший офицер управления полка с позывным 
«Море».

— 6 августа две наши мотострелковые 
роты из состава полка были экстренно пере-
брошены под Коренево, — вспоминает он. — 
Именно благодаря им, а также подразделениям 
обеспечения полка, нашим расчетам беспи-
лотников, огнеметчикам взвода РХБ-разведки, 
артиллеристам, райцентр остался за нами.

В докладе вышестоящему командованию 
зафиксировано: «Превосходящие силы против-
ника в составе бронегрупп были остановлены и 
отброшены на свои позиции». За шаблонными 
военными фразами стоит настоящий подвиг, 
пример мужества и героизма простых парней. 
Они не бросились бежать и не сломались, когда 
в первые дни ожесточенных боев закончился 
боекомплект к тяжелому вооружению, а на них 
перла бронетехника НАТО.

— Группы противника двигались через 
лесополосы, а техника — по дорогам, была в 
прямой видимости, — рассказывает командир 

взвода РХБ-разведки «Калина». — Противник 
превосходил нас численностью, думал одним 
наскоком взять.

Однако уже первый день боев показал: 
обучали бойцов полка ВКС не зря. Вэсэуш-
ники двигались прямиком к тому месту, где 
окопалась пехота. Парни решили воспользо-
ваться этим и подпустить врага максимально 
близко.

— Метров 150–200 до них было. Вплотную 
дали им подойти, чтобы было удобнее вести 
огонь. У нас ручной огнемет «Шмель». Вдвоем 
с напарником поразили человек 18. Завязался 
стрелковый бой у нашего батальона после 
этого, — вспоминает огнеметчик с позывным 
«Дантист».

Первая «волна» ВСУ откатилась, понеся 
большие потери в живой силе. Однако против-
ник быстро опомнился, подтянул свою артилле-
рию, танки, средства радиоэлектронной борь-
бы, расчеты дроноводов. Вот как вспоминает 
первый день боев командир мотострелковой 
роты с позывным «Гибон».

— Встали на рубеж дорога Рыльск — Суд-
жа, заняли оборону в посадках слева и справа. 
Под плотным обстрелом минометов и FPV-
дронов получили ранения 13 наших. Сразу же 
быстро их эвакуировали. Далее на протяжении 
суток отбивали попытки прохода через лесопо-
лосы пехоты и диверсионно-разведывательных 
групп, около 6 атак ВСУ было предпринято, 
все отразили.

Неделю отбивали 
накаты ВСУ

Боекомплект к гранатометам и «Шме-
лям» закончился еще в первый день, все 

последующие дни бойцам полка ВКС при-
ходилось держать оборону, используя лишь 
стрелковое оружие. Противник передавал 
координаты своим артиллерийским орудиям 
и минометам. Накаты продолжались. Пере-
группировавшись, вэсэушники начали обхо-
дить мотострелков ВКС по флангам, отрезая 
их от поселка.

— Нас начали брать в кольцо. После этого 
дал команду на рокировку. Заняли более удач-
ные позиции для сохранения жизни личного 
состава. Корректировали огонь артиллерии 
и удары нашей боевой авиации, — объясняет 
«Гибон».

Противник не заставил себя ждать. Ми-
нометные обстрелы, сбросы с дронов… Ар-
тиллерия и дроноводы ВСУ работали и днем, 
и ночью. Безрезультатно. Выбранная ротным 
позиция позволяла следить за передвижением 
живой силы и техники ВСУ. Пока была связь, 
бойцы передавали координаты, корректиро-
вали огонь артиллерии и удары нашей боевой 
авиации, наблюдая, как российские вертолеты 
и самолеты утюжат вражескую технику.

— По возможности доставляли им бое-
припасы и продовольствие. Хочется отметить 
добрым словом тех, кто осуществлял под-
воз материальных средств. Под артобстре-
лами, под атаками дронов, — не забывает о 
подразделениях материально-технического 
обеспечения офицер «Море». По его оценке, 
противник был остановлен и отброшен именно 
благодаря отваге мотострелков полка ВКС.

— Последние два дня связи не было во-
обще, были как слепые котята. Но знали, что 

наши нас не бросят, ждали, пока будет 
коридор, — вспоминает командир роты 

«Гибон». — Люди проявили себя достойно. 
Не было ни грамма трусости, ни капли 

сомнений, что мы что-то делаем не-
правильно. На новых позициях, уже 

когда мы были в кольце, старались 
экономить воду.

10 августа, во время оче-
редной вылазки за продуктами 

в лесополосу, где была изна-
чальная позиция роты, «Ги-

бон» был атакован дроном. 
Получил контузию и оглох 

на одно ухо. Но ребят сво-
их не бросил, эвакуации не 

запросил. Даже после вывода 
роты из окружения 13 августа, несмо-

тря на травму и постоянные головные боли, 
продолжал командовать подразделением, 
восстанавливать поврежденную технику и 
оружие. И лишь спустя неделю обратился к 
врачам. Диагноз баротравма и надрыв нерва 
левого уха. Сейчас герой проходит лечение 
в госпитале.

— За ту неделю, по примерным оценкам, 
уничтожили больше трех десятков боевиков 
ВСУ, — рассказал офицер.

Не только летчики — герои

— Практически круглосуточно шло огне-
вое воздействие противника. Обстрелы, удары 
беспилотников, накаты бронетехники… Ребята, 
которые находились там на протяжении неде-
ли, героически, стойко, мужественно защища-
ли подходы к населенному пункту. Благодаря 
этим двум ротам Коренево по-прежнему наше, 
— объясняет мне «Море». — Очень горд тем, 
что служу с ними вместе, честь им и хвала!

За проявленные мужество и отвагу личный 
состав мотострелковых рот ВКС представлен 
командованием полка к государственным на-
градам, а их командиры — к званию Героя 
России. 

— Отдельное спасибо хочется сказать 
всем ребятам, которые работают на аэро-
дромах, обслуживают самолеты, вертолеты, 
экипажам нашей фронтовой и армейской авиа-
ции, которые наносят удары по противнику по 
заданным нами координатам, — отметил в 
завершение нашего разговора «Море». — И 
отдельное спасибо нашим российским людям, 
которые оказывают всестороннюю помощь и 
поддержку.

Руслан СЕРГЕЕВ, Курская область.

КАРАУЛ

Многие социологи, в том числе на Запа-
де, отмечают смену общественного мнения 
на Украине. Оно меняется, и явно не в пользу 
Зеленского. Народ уже настолько устал от 
репрессий и новых военно-политических «за-
кидонов»» президента с истекшими полно-
мочиями, что уже готов развернуть деятель-
ность против киевского режима. Главному из 
николаевских борцов с режимом Зеленского 
Сергею Лебедеву удается собирать таких 
людей и направлять их негодование в нуж-
ное русло.

— Сергей, статистика людей, кото-
рые поддерживают Россию, в последние 
годы меняется?

— Скажу так, если в 2022 году пода-
вляющее большинство, 95–97%, были такими 
— «ни туда, ни сюда», то сейчас ситуация 
изменилась. И везде, во всех регионах ко-
личество желающих выразить свою позицию 
значительно увеличилось.

Итак, я бы сказал, что за нас твердо вы-
ступают процентов 10–12 населения Украи-
ны. Против — 5–7%. Из оставшихся боль-
шая часть поддерживает нашу позицию. За 
пределами Украины процент противников 
России выше.

Например, мне пишут подписчики из 
Германии, Франции, Италии и говорят, что 
«окастрюленных» среди украинских мигран-
тов просто тьма. Видно, за рубежом за родину 
воевать сподручнее.

— Что является главным фактором 
изменения мнения о России в лучшую 
сторону? 

— Сами действия украинской власти. 
Людей ставят в такое положение, в котором 
выжить невозможно, и если человек ради 
себя еще готов что-то потерпеть, то когда 
начинают страдать его близкие, это уже пере-
ходит какую-то границу.

— А что влияет на людей, которые 
все еще за Украину?

— В основном против России те, кто 
зарабатывает на войне. Например, род-
ственники всяких боевиков или тэцэкаш-
ников — сотрудников территориальных 
центров комплектования. Да и те, которые 
занимаются волонтерством, тоже нехило за-
рабатывают. За Зеленского — все, кто имеет 
какую-никакую власть и деньги.

— Можно рассчитывать на то, что 
на Украине появятся партизанские 
отряды?

— Полноценный партизанский отряд 
должен иметь во главе специалистов-
профессионалов. Это не вопрос местных 
жителей, гражданского населения. Местных 
профессионалов нет, а есть только любители. 
Партизанские отряды могут появиться, но 
необходимо координировать их действия и 
работать с ними. Профессионалы должны 
помогать в доставке оружия, финансирова-
нии, оформлении документов. То есть такую 
работу необходимо проводить, а без этой 
работы партизанских отрядов не будет.

— Есть активисты на Украине, ко-
торые занимаются поджогами машин 

ТЦК и релейных шкафов. Как думаете, 
борьба останется на этом уровне или 

будет развиваться дальше?
— Могу сказать, что поджигают машины 

ТЦК не только те, кто против власти Украины. 
Поджигают многие из тех, кто хочет ото-
мстить тэцэкашникам. То есть там нет ничего 
политического, это именно акт возмездия. 
Это обычные местные жители.

Повторюсь, обычных, рядовых сотруд-
ников недостаточно, нужны специалисты, 
командиры. Конечно, поджечь машину или 
атаковать ТЦК — это одно. Например, то, что 
они прислали видео, где обливают релейный 
шкаф горючей смесью и поджигают его, — 
просто сделать. Но для того чтобы пустить 
под откос состав, нужна взрывчатка, навыки 
работы с ней. Опять же простой слесарь, 
таксист или булочник этого не сделают. Они 
просто не обучены.

— А кто может повести за собой 
народ?

— Это должны быть работники спец-
служб. С государством бороться может 
только государство или бывшие сотрудники 
силовых структур. Все остальные обречены 
на проигрыш, если хоть чуть-чуть поднимут 
голову.

— Появились слухи, что точность рос-
сийских ударов повысилась. Например, 
ударили по Полтаве, и поговаривают, что 
удар был нанесен благодаря помощи 
местных жителей.

— Думаю, точность повысилась не из-за 
местных жителей, а потому что действитель-
но возросла сама точность ударов, улучши-
лась разведка. А информация от местных 
жителей стабильно поступает начиная с 2022 
года и даже раньше. 

— Как желающие связываются с на-
шими военными?

— С ними сначала проводится работа. 
Нужно объяснить, как человеку не попадаться 
в лапы СБУ. Есть и «внутренняя маскировка». 

Это очень сложный процесс. В ходе граждан-
ской войны в семье может оказаться кто-то за 
Украину, и этот человек может тебя выдать. 
И такие случаи действительно были. 

Дальше просто идет работа: что увидел 
— запоминаешь, рассказываешь. Постепенно 
начинаешь делиться информацией. Начина-
ется все с предостережений, разъяснений.

 У меня, например, был такой случай. 
Один человек написал мне, что встретил 
троих «страшных украинцев». Что имел в виду 
— понятия не имею. Соответственно, я вы-
тягивал из него информацию, расспрашивал 
часа полтора: кто шел? как они выглядели? 
куда шли? с чем? 

То есть все нюансы. Сейчас же этот че-
ловек излагает все четко и ясно, пишет, на-
пример, что в таком-то направлении поехала 
такая-то машина, номерные знаки такие-то. 
То есть уже более профессионально под-
ходит к этому вопросу.

— Как организуется связь?
— Я работаю в Telegram. Сегодня это 

самый удобный мессенджер. Не знаю, что 
будет с ним дальше, после задержания Ду-
рова во Франции.

— Чем сейчас занимается николаев-
ское подполье? 

— Собираем нужную информацию. На-
чиная от слухов и заканчивая любым пере-
движением частей ВСУ. Нам сообщают, где 
что-то проехало. Затем вся эта информация 
обрабатывается. Например, в рамках еже-
дневной аналитики получаем обобщенную 
информацию о том, какие части ВСУ через 
какой населенный пункт зашли, на какое 
направление выдвинулись. 

Дальше смотрим, куда поехала колонна 
или еще что-то. Бывает, можно проследить 
колонну далеко, вплоть до Курской области. 
А может быть, теряем ее практически сразу. 
После передаем полученную информацию 
российским военным.

— Сколько примерно таких вот 
подпольных организаций на Украине? 
Счет идет на сотни или людей гораздо 
больше?

— Конечно же, больше. Скажем, я со-
трудничаю на постоянной основе примерно с 
50 людьми. Это те, кто пишет раз в день или 
несколько раз в день. Еще около 200 человек, 
которые пишут пару раз в неделю. А где-то 
около тысячи обращаются пару раз в месяц, 
когда видят что-то интересное. И, как я по-
нимаю, судя по ударам России, информация 
поступает не только от меня.

— А среди тех людей, с которыми вы 
работаете, есть военные ВСУ?

— Есть. И их работа более профессио-
нальная, чем у обычных граждан.

— Как эти люди не попадаются? 
— Один из вариантов — это работа с 

родственниками. То есть они не передают 
данные напрямую. А действуют через род-
ственников. Если у солдат идет проверка, 
то будет видно, что они переписываются с 
дядей или с бабушкой. Что в этом такого? 
Такие сообщения не вызывают подозрений. 
А вот куда уходят сообщения от родствен-
ников — это уже, как правило, военными не 
проверяется, и этого не увидишь. Мы так и 
получаем данные.

— Сколько подпольщиков находится 
в тюрьмах на Украине? Кого-то ловили? 

— Конечно, есть такое. Работа подраз-
умевает риск, но, четно скажу, пойманных 
людей немного. Во всей Украине на пальцах 
одной руки могу пересчитать.

Да, есть, но далеко не так, как это рас-
писывают. Тот же самый Виталий Ким, гу-
бернатор Николаевской области, называет 
какие-то заоблачные цифры. А на деле это 
так. Если бы у меня поймали столько людей, 
сколько он описывает, я бы с ума сошел.

Власть Украины старается забить коли-
чеством: они находят какую-то бабушку, ко-
торая в «Одноклассниках» что-то репостнула, 
или кто-то сказал, что он против Зеленского, 
хотя в этом бандеровском режиме все против 
Зеленского — и вот у них есть как минимум 
то, что он бытовой сепаратист.

Чтобы не попасться, подпольщики на 
публике стараются мимикрировать, хотя бы 
немного. Например, на виду поддерживают 
различные лозунги или просто стараются 
не светиться.

Ольга ФЕДОРОВА.

 200 МЕТРОВ 
ДО ПРОТИВНИКА

Защитники 
поселка Коренево 
рассказали о боях 
на подступах 
к райцентру

Координатор 
николаевского 
подполья 
раскрыл 
секреты работы

Две мотострелковые роты из состава Воздушно-
космических сил (ВКС) России в августе встали на 
пути бронегрупп ВСУ и не позволили противнику 
захватить районный центр Коренево и продвинуть-
ся вглубь Курской области. Корреспондент «МК» 
пообщался с бойцами и командирами этих под-
разделений. 

ЗАПИШИТЕ 
МЕНЯ 

В ПАРТИЗАНЫ

На Украине тысячи людей, недовольных Зеленским и киевским режимом, 
хотят помогать России в достижении целей СВО. Они готовы передавать 
нужную нашим военным информацию, не боясь быть пойманными службой 
безопасности. И таких с каждым днем становится все больше. Дойдет ли 
дело до создания партизанских отрядов на Украине? Как устроена работа 
подполья и как не попасть в СБУ? Координатор николаевского подполья 
Сергей Лебедев в беседе с «МК» ответил на эти и другие вопросы.

Командиры мотострелковых 
рот полка ВКС «Гибон» (слева) 
и «Элвис». 
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последующие дни бойцам
ходилось держать оборону
стрелковое оружие. Проти
координаты своим артилле
и минометам. Накаты прод

Позывной 
«Дантист», 
замкомвзвода 
РХБ-разведки.

По информации Минобороны, в ходе 
наступления на Краснолиманском на-
правлении подразделения группиров-
ки войск «Запад» заняли Макеевку. 

Бои за этот населенный пункт на границе Луганской 
народной республики и Харьковской области шли 
более года.

Большие потери в живой силе и технике понесли 
44-я, 53-я механизированные, 3-я штурмовая бри-
гады ВСУ, а также 117-я бригада территориальной 
обороны в районах Купянска, Макеевки, Григоровки 
и Торского. Украинские ресурсы уже подтвердили 
потерю Макеевки.

Потери ВСУ здесь составили до 450 военнослу-
жащих, уничтожены 9 автомобилей, польская 155-мм 
самоходная артиллерийская установка Krab, амери-
канская 155-мм гаубица М198, британская 155-мм 
гаубица FH-70, 152-мм орудие Д-20, 122-мм само-
ходная артиллерийская установка «Гвоздика», две 
122-мм гаубицы Д-30 и 105-мм гаубица L-119. Кроме 
того, взорваны три склада с боеприпасами.

Военкор Александр Коц напомнил, что именно в 

Макеевке вэсэушники в 2022 году казнили 12 наших 
бойцов, попавших в плен. 

Макеевка расположена на стратегически важном 
перекрестке дорог, одна из которых ведет к Красному 
Лиману — «северным воротам» Славянска.

Как сказал бывший офицер спецназа полковник в 
отставке Анатолий Матвийчук, Макеевка — действи-
тельно важная точка на карте СВО.

— Это один из центральных промышленных и 
этнических центров региона, который Украина в тече-
ние 10–12 лет готовила к обороне, — говорит эксперт. 
— Город был превращен в своего рода крепость, о 
которой говорили, что русские войска ее никогда не 
смогут взять. Однако в контексте текущих событий, 
когда пали такие города, как Артёмовск, Авдеевка и 
Соледар, а Угледар уже практически окружен, стано-
вится очевидно, что Украина выдохлась. Так что взятие 
Макеевки — это очередная пощечина Зеленскому.

— Анатолий Андреевич, в этом провале ВСУ 
виновато решение Зеленского влезть в Курскую 
область?

— Конечно! Этот военный преступник своим без-
рассудством только ускорил этот процесс. Ранее там 
действительно велись тяжелые бои, и мы постепенно, 
шаг за шагом, пробивали оборону противника. Бук-
вально выгрызали ее. Однако с недавних пор ситуа-
ция изменилась: оборона начала ослабевать из-за 
нехватки сил и средств у противника. Все лучшие 
силы ушли в Курскую область, а мы смогли быстрее 
идти на Донбассе.

— Как дальше будут развиваться военные 
действия?

— Мы прорвали тактическую зону обороны про-
тивника и продолжаем движение в оперативную зону. 
Этап за этапом развиваем наступление, и я пола-
гаю, что мы полностью завершаем освобождение 
всех административных центров Донецкой народной 
республики.

Я считаю, что дальнейшее направление — это, 
например, Днепропетровск. Этот регион находится 
в центре нашего внимания, и мы целеустремленно 
продвигаемся вперед.

Ольга ФЕДОРОВА.

МАКЕЕВСКАЯ 
ПОЩЕЧИНА 
ЗЕЛЕНСКОМУ
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Российские 
ВКС получат 
«летающее 
землетрясение» 
— новые 
планирующие 
авиабомбы

ФАБЫ  
ДОТЯНУТСЯ 
ДО КИЕВА
Обновленные 500-килограммовые фугасные авиабомбы (ФАБ) 
с управляемым модулем планирования и коррекции (УМПК), 
которые смогут долетать до Чернигова, Полтавы, Харькова 
и даже Киева, в ближайшее время получат наши ВКС. Кроме 
того, завершаются испытания трехтонных ФАБ-3000М-54. Они 
станут еще более точными.

Новый летающий «подарок», который уже в ближайшее время сможет оце-
нить противник, военные эксперты нарекли «летающим землетрясением». 

У Российской армии появляются новые возможности для нанесения 
ударов по военным объектам противника в оперативном тылу. Теперь наши 
бомберы смогут значительно расширить географию полетов благодаря 
увеличению крыла модуля планирования и коррекции. 

Дальность новых ФАБ-500 будет увеличена «кратно», то есть в несколько 
раз, сообщил один из военных каналов. Сегодня их можно пускать за 50–70 
км от цели. А это значит, что «пятисотки» повышенной дальности смогут 
пролетать 100–150 километров. 

Таким образом, мы сможем, не залетая в зону поражения ПВО про-
тивника, поражать военные объекты в таких городах, как Харьков, Чернигов, 
Полтава, Днепропетровск и даже Киев (в случае если удары будут наноситься 
с территории союзной Белоруссии). 

Ранее один из ресурсов, анализируя наши ракетные удары по Киеву, на-
мекнул, что наши ракетчики и ВКС готовы к поражению Банковой и к ударам 
по району Конча-Заспа — элитному поселку на юге Киева, где находятся 
виллы украинских олигархов и политических деятелей. 

Кроме того, в строевых полках в ближайшее время также появятся 
ФАБ-3000М-54. «Серия испытаний ФАБ-3000М-54 с УМПК завершается в 
ближайшее время, и их с нетерпением ждет летный состав бомбардировоч-
ной авиации», — отметил эксперт.

Ранее отмечалось, что «трехтонки» стали более точными — отклонение 
от цели теперь составляет не более 15–20 метров по сравнению с демон-
стрируемым ранее вероятным отклонением 35–50 метров. Также велика 
вероятность оснащения данной УФАБ-3000М-54 оптико-электронным 
корреляционным датчиком и телевизионной головкой самонаведения для 
идентификации и захвата цели в условиях мощных радиоэлектронных по-
мех L-диапазона.

Дарья ФЕДОТОВА.
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Нынешний, 2024-й — юбилейный для 
многомиллионной армии поклонников 
Глеба Жеглова, Володи Шарапова и 
других героев сериала «Место встречи 
изменить нельзя». Впервые он был по-
казан по телевидению 45 лет назад, в 
ноябре 1979-го. Однако обратиться к 
малоизвестным обстоятельствам съе-
мок любимой картины и воспоминани-
ям ее создателей пришлось немного 
раньше наступления круглой даты. 
Причина печальная: на днях скончался 
один из авторов фильма — оператор-
постановщик Леонид Бурла-
ка.

Этого человека вполне уместно 
называть легендой советского кине-
матографа. Практически вся твор-
ческая, профессиональная жизнь 
Леонида Антоновича была связана 
с его родной Одессой, с тамошней 
известной любому жителю страны 
киностудией, где он проработал бо-
лее 35 лет.

Фильмография Бурлаки насчиты-
вает свыше 20 картин, но безусловным 
«первым номером» этого списка явля-
ется детектив «Место встречи изменить 
нельзя», снятый режиссером Станис-
лавом Говорухиным по роману братьев 
Вайнеров. 

Однажды корреспонденту «МК» до-
велось в беседе с Леонидом Бурлакой 
узнать о поистине драматических мо-
ментах, возникших во время съемок ле-
гендарной 5-серийной картины.

Экспромт в бильярдной

Не раз задавался вопросом, каким же ве-
тром на Одесскую студию занесло остросюжет-
ную картину, действие которой, по сценарию, 
разворачивается в Москве?

Оказывается, виною тому — стечение об-
стоятельств и режиссерская тактика. 

— Первоначально заявку авторов сцена-
рия Аркадия и Георгия Вайнеров приняли на 
Центральном телевидении, а режиссером-
постановщиком должен был стать Алексей 
Баталов, — рассказал Леонид Бурлака. — Од-
нако потом выяснилось, что у Алексея Влади-
мировича ближайшие полтора года заняты 
другими кинопроектами. Вот тогда появилась 
кандидатура другого режиссера — Станислава 
Говорухина. С его подачи заявку на съемки 
нового сериала отозвали с ЦТ и передали в 
Одессу. 

Почему? Дело не только в том, что наша 
киностудия была хорошо знакома Станиславу 
Сергеевичу по работе над несколькими его 
предыдущими фильмами. Ведь на главную 
роль с большим трудом и при помощи всяких 
ухищрений ему удалось-таки утвердить опаль-
ного Владимира Высоцкого. К этому актеру-
смутьяну и популярному барду у многих из 
кинематографического, партийного руковод-
ства было очень опасливое отношение, его ста-
рались «задвигать подальше» — особенно от 
телевидения, строго контролировать… В столь 
непростой ситуации с Высоцким периферий-
ная киностудия давала артисту и создателям 
фильма куда больше свободы действий. Вот 
так «Место встречи» оказалось в Одессе. Хотя 
основную часть натурных съемок мы провели 
все-таки в Москве.

Впрочем, и «одесских» кадров было сде-
лано немало. Практически все интерьеры 
создали в павильонах Одесской киностудии 
— кабинет Жеглова, квартира, где убили Ларису 
Груздеву, коммуналка Шарапова, комнаты в 
бараке Верки-модистки, подвал ограбленного 
бандитами магазина… 

В нашем же городе нашли и некоторые 
объекты, ставшие в сериале «московскими». 
Например, роль ДК работников милиции, в 
котором, по сценарию, проходят праздничные 
торжества с участием героев фильма, «сыграл» 
Одесский дом офицеров.

Важная с точки зрения развития сюжета 
сцена встречи муровцев с любителем бильяр-
да, вором по кличке Копченый, тоже снята в 
Одессе. Художник-постановщик Валентин 
Гидулянов приглядел для нее старый пави-
льон бильярдной в городском парке имени 
Шевченко. 

К слову, во время работы там получился 
экспромт. В зале среди посетителей попался 
на глаза очень колоритный персонаж: старичок 
с культей вместо одной руки, который, невзи-
рая на свое увечье, ловко клал шары в лузы. 
А ведь события в фильме разворачиваются 
вскоре после окончания войны, и тогда было 
в стране много таких безруких калек. То есть 
типаж прямо-таки для нас. Говорухин мне и 
говорит: «Давай его снимем!» Сам подошел к 
мастеру кия, объяснил ему, что и как, а я в это 
время уже камеру настраивал, просил свет 
выставить… 

Некоторые из коллег того старичка 
— завсегдатаи бильярдной, нам тоже по-
могли: выступили в качестве инструкторов-

консультантов. Актеры — исполнители главных 
ролей в этой сцене — Высоцкий и Куравлев, 
играть на бильярде не умели. Вот опытные 
одесские бильярдисты их и учили тому, как 
держать кий, как его мелить, как правильно 
ставить руку на сукно... У Володи Высоцкого 
получилось быстро перенять всю эту науку. 
Однако на тот уровень мастерства, который 
должен демонстрировать, согласно сценарию, 
его экранный герой Глеб Жеглов, он все-таки 
не тянул. Так что пришлось привлекать к делу 
дублера: для кадров фильма меткие удары за 
капитана-муровца выполнил один из опытных 
посетителей бильярдной. 

Еще попали в фильм некоторые одесские 
закоулки. Их зрители могут видеть в сценах 
погони бригады Жеглова на «Фердинанде» 
за «Студебеккером», на котором пытается 
скрыться от них Фокс со своим подельником. 
Основные съемки этого автомобильного сю-
жета мы провели в Москве, однако позднее, 
уже на стадии монтажа, Говорухину понадо-
билось кое-что доснять — несколько пере-
бивок. Тогда и пришлось — время-то поджи-
мало — поработать среди застройки старой 
Одессы, заменив ею столичные кварталы. При 
этом «Студебеккера» под рукой не было, вы-
нужденно заменили его более современным 
грузовиком… 

Объяснения, услышанные от Леонида 
Антоновича, вряд ли заставят придирчивых 
«киноэкспертов» смириться с подобной тех-
нической нестыковкой. Попавший в некоторые 
кадры «ЗиЛ-157», который получил в народе 
прозвище «Колун», кроме наличия трех осей 
все-таки имеет мало внешнего сходства с ле-
гендарным «студером». Потому такая «бута-
фория» бросается в глаза при внимательном 
просмотре эпизода.

Особенно хорошо виден «сто пятьдесят 
седьмой» «зилок» в одной из сцен первой пере-
стрелки с бандитами, когда бригада Жеглова 
пытается их захватить на месте преступления 
при ограблении склада. Там есть динамичные 
кадры, показывающие, как грузовик, стре-
мясь уйти от муровцев, таранит ворота. Этот 
крупный план тоже снимали, по словам моего 
собеседника, в Одессе.

Фокс удирал не туда

— Те, кто трудился над созданием фильма, 
сошлись во мнении, что съемки автопогони 
стали самым сложным моментом при создании 
сериала, — продолжил Леонид Бурлака. — Мы 
занимались ею на протяжении почти целого 
месяца, а потом еще доснимали небольшие 
фрагменты в период монтажа. 

Обе ретромашины, которые удалось раз-
добыть — и автобус «Фердинанд», и «Студе-
беккер», — оказались в крайне плачевном со-
стоянии, едва могли двигаться. Поэтому, чтобы 
создать для зрителя видимость их достаточной 
резвости, мне пришлось применять некоторые 
хитрости при работе с камерой.

Запомнилось ЧП, произошедшее во вре-
мя съемок сцены в салоне «мчащегося» ав-
тобуса. Наверняка все помнят кадры: Жеглов 

разбивает окно «Фердинанда» и, высунув-
шись, стреляет по уходящему «студеру», в 
кабине которого бандиты. С этим моментом 
неприятный казус вышел. Стекло в окне авто-
буса оказалось чуть ли не 5-миллиметровой 
толщины. Когда прозвучала команда «Камера, 
мотор!», Высоцкий раз по нему ударил, дру-
гой — без толку. Наконец с третьей попытки 
высадил. И тут же закричал сердито: «Ну 
все …!» Смотрим, у него рука в крови: актер 
получил осколком глубокий порез. Володе 
вечером того же дня предстояло выступать 
с очередным концертом, однако из-за такой 
производственной травмы пришлось высту-
пление отменить.

Очень драматично сложились съемки наи-
более опасного эпизода погони — ее финала, 
когда грузовик, пробив парапет набережной, 
падает в реку.

Работу над этими кадрами по разным при-
чинам несколько раз откладывали, в итоге их 
снимали в числе самых последних.

Использовать основной «Студебеккер», 
«игравший» до того, мы, конечно, не могли: ни-
кто не позволил бы угробить комплектную ре-
тромашину, которая еще пригодится для других 
фильмов. Поэтому стараниями ответственных 
за реквизит сумели раздобыть дублера. Это 
был совершенно «раздолбанный» колесный 
ветеран — с заклиненным двигателем, без 
тормозов... Разгонять такого инвалида, чтобы 
он улетел в реку, пришлось грузовику-толкачу, 
пристроившемуся к нему сзади. 

Снимали эпизод на выезде к набереж-
ной Яузы между мостом Казанской железной 
дороги и Электрозаводским мостом. Там ас-
фальтовое полотно идет под уклон, поэтому в 
определенный момент толкач должен был от-
стать, свернуть правее (при внимательным про-
смотре эпизода он даже заметен на экране), и 
«студер» дальше катил к реке самостоятельно. 
В кабине — два наших лучших каскадера: Во-
лодя Жариков и Олег Федулов. 

Понятно, что мы могли сделать лишь один 
дубль. С учетом этого поставили сразу три ка-
меры, чтобы зафиксировать процесс падения 
машины в воду с разных ракурсов — тогда 
при монтаже у режиссера был бы достаточно 
большой выбор кадров для создания наиболее 
выразительной «картинки». 

Ситуация осложнялась еще тем, что ра-
ботать предстояло в условиях так называемой 
«режимной съемки»: следовало успеть за те 
считаные минуты, когда начинают сгущаться су-
мерки, однако еще не наступила темнота. Ведь 
снимать-то нужно при достаточном освещении 
— иначе чувствительность пленки не позволяет, 

но и не в разгар дня, поскольку, по сценарию, 
погоня происходит поздним вечером. 

К слову сказать, именно из-за таких очень 
специфических световых условий пришлось 
смириться с выбором не самого удачного ра-
курса. Чтобы лучше «поймать» в объектив столь 
необходимый нам свет на закате, мы снимали 
спуск грузовика к набережной на правом берегу 
реки, и камеры были направлены в сторону 
железнодорожного моста. Хотя при этом в 
кадр попали элементы из другого времени, на 
которые обращают внимание самые дотошные 
зрители: металлические опоры контактной 
сети, конструкция которых отличается от той, 
что использовалась в середине 1940-х, когда 
разворачиваются события в сериале...

Продолжив поиск нестыковок в данном 
фрагменте фильма, корреспондент «МК» 
дополнил упомянутую Леонидом Антоно-
вичем «хронологическую» накладку еще и 
«географической». Вспомним, что во время 
автомобильной погони в какой-то момент во-
дитель «Фердинанда» Копытин кричит своим 
товарищам-муровцам: «В Сокольники он, гад, 
рвется! Там есть где спрятаться». Так вот, глядя 
на карту Москвы, легко понять: «Студебеккер» с 
преступниками, а вслед за ним и милицейский 
автобус движутся как раз в противоположном 
направлении — от Сокольников по нынешней 
улице Гастелло к Электрозаводскому мосту. 
А раз так, то получается, что, если бы не удач-
ный выстрел Жеглова, попавший в шофера-
бандита, и последовавшее за этим падение 
грузовика в реку, Фокс и его напарник, свернув 
здесь на набережную, помчались бы на своем 

«студере» вдоль правого берега Яузы в сторону 
центра столицы.

По воспоминаниям х удожника-
постановщика фильма Валентина Гидуляно-
ва, с которым тоже довелось беседовать, для 
съемок погони выбрали самые разные локации 
в столице — подходящие по «фактуре» город-
ского пейзажа, но совершенно не связанные 
друг с другом на местности. Точных адресов он 
назвать не смог, однако некоторые характерные 
уголки старой Москвы, мелькнувшие на экране, 
поддаются идентификации. Краеведы узнают, 
например, Большой Черкасский переулок в 
Китай-городе, Малую Ордынку в Замоскво-
речье… Автор этих строк по молодости сам 
случайно оказался во время прогулки с дру-
зьями по району возле Сретенки свидетелем 
работы «киношников» (что стали свидетелями 
съемок сериала про «Черную кошку», мы по-
няли позднее, когда фильм вышел на экраны). 
В одном из переулков, спускающихся к Трубной 
улице, были установлены кинокамера, мощные 
софиты. Потом из-за угла с надрывным воем 
выполз угловатый старый автобус… 

Но вернемся к экстремальной сцене ав-
томобильной аварии. 

Л.Бурлака: «Вроде бы все подготовили, 
отрепетировали — нужно начинать. Вдруг вы-
ясняется: у толкача заглох двигатель, и никак 
не могут его запустить. Я вижу, что свет ката-
строфически уходит — еще чуть-чуть и снимать 
уже будет невозможно. Наконец, буквально 
в последний момент, этот грузовик завелся-
таки, разогнал «Студебеккер», тот покатил к 
реке, сбил решетку (чугунную секцию в этом 
месте заранее заменили бутафорской)... Далее 
произошло такое, чего больше всего опаса-
лись: вместо того, чтобы плюхнуться на «брю-
хо», грузовик «клюнул носом», перевернулся и 

рухнул в воду вверх колесами. Оба каскадера 
не сразу смогли выплыть на поверхность, по-
скольку дверь кабины от удара заклинило. 
Пока Володя с Олегом выкарабкивались из 
этой западни, некоторые члены съемочной 
группы уже успели подумать, что они погибли. 
А у одного из свидетелей этой драматичной 
ситуации (народу за ограждением съемочной 
площадки много собралось: ведь довольно 
широко разошлась информация, что «на Яузе 
для кино будут в воду грузовик сбрасывать»), 
как нам потом сказали, даже серьезный сер-
дечный приступ случился…»

Самые эффектные кадры опаснейшего 
трюка, признался оператор, к сожалению, так 
и не попали в фильм. Подвела техника: камера, 
которая должна была снимать все происходя-
щее крупным планом (именно ради этого и 
посадили в кабину «обреченного» грузовика 
двоих каскадеров, которые изображали Фокса 
и его водителя-урку), забарахлила. 

Л.Бурлака: «Могу вспомнить и еще один 
момент на съемках «Места встречи», когда 
киноаппаратура сплоховала. Но тут явная вина 
погодных условий. 

Речь идет об эпизоде, снятом возле дома 
на углу улицы, которому в фильме отвели роль 
ограбленного магазина. Около него бегает, 
выясняя обстановку, Промокашка, потом у 
дверей тормозит муровский автобус, откуда 
выводят Фокса... 

Снимали мы эти сцены в начале зимы. 
Неожиданно ударил сильнейший мороз, граду-
сов, наверное, за 25. От такого холода камера 
начала «скисать». Вместо нормальных 24 ка-
дров в секунду она стала тянуть только 18. Это, 
конечно же, сказалось на качестве изображе-
ния: если приглядеться, движения суетящегося 
вокруг магазина Промокашки получились на 
экране дергаными, отрывистыми… 

Трудно было снимать батальные сцены: 
аппаратуру устанавливали на специальном 
помосте среди болота. Вы спросите — какие 
такие батальные сцены, ведь ничего подобного 
в сериале нет? Но это уже под конец работы над 
фильмом режиссеру пришлось «действовать 
хирургическими методами», чтобы втиснуть 
его в отведенный хронометраж — 5 серий. А 
сперва Говорухин хотел показать эпизоды из 
фронтовой жизни Шарапова и Левченко. 

По ходу сериала, который так хорошо зна-
ком зрителям, эти двое лишь разговаривают в 
каморке бандитской хаты ночью перед выходом 
«на дело», вспоминая о пережитом в боевой 
обстановке. Первоначально же предполагалось 
«оживить» их воспоминания о военных днях. 
Под Одессой нашли подходящую натуру и 
там снимали, как разведчики во главе с Ша-
раповым тащат через заболоченные заросли 
взятого ими немецкого языка — со стрельбой, 

взрывами... Несладко пришлось во время той 
работы и актерам, и нам. Однако в итоге все 
оказалось напрасно: отснятые кадры пошли 
в корзину».

«Где крупные планы, 
Володя?»

По ходу нашей беседы Леонид Бурлака 
вспомнил свои впечатления от самого первого 
режиссерского опыта Высоцкого, его знаме-
нитый артист-бард смог получить именно на 
съемках «Места встречи». 

Впрочем, этому рассказу должны пред-
шествовать пояснения, которые дал корре-
спонденту «МК» Станислав Говорухин, ставший 
главным организатором такой «пробы пера». 

«К тому времени уже не раз доводилось 
слышать высказанные Володей мечты попро-
бовать свои силы в режиссуре. Я видел, что ему 
это вполне по силам, и сам предложил: «Если 
хочешь, можешь снять несколько эпизодов 
для нашего сериала. Высоцкий сперва сомне-
вался, принимать ли мое предложение: «Ведь 
ты, Слава, все равно начнешь вмешиваться, 
поправлять меня. И я буду выглядеть смешно 
перед людьми на съемочной площадке...» Тогда 
пообещал ему: даже не зайду в павильон, пока 
он работает. В итоге мы договорились, что я 
«дарю» ему четыре съемочных дня. Но Володя 
уложился в три… 

Никаких сложных, ключевых эпизодов, 
конечно, я ему не доверил. Было лишь не-
сколько проходных сцен в павильонных де-
корациях. Например, опознание и допрос 
Фокса, освобождение Груздева... Высоцкий 
снимал быстро, выстраивал сцены немного 
по-театральному. Потом мы с ним просматри-
вали эти материалы, обсуждали его работу. 
«Володя, обязательно должны быть крупные 
планы. Вообще планов должно быть больше. 
Ты снял все сцены двадцатью планами, а надо 
было снять пятьюдесятью…» Режиссерский 
дебют популярного актера получился еще не 
слишком удачным, но я переделывать ничего 
не стал. Эти куски растворились в сериале 
среди других эпизодов». 

А теперь — воспоминания Леонида 
Бурлаки:

«Материал, который был отснят под ру-
ководством Высоцкого, уложился после окон-
чательного монтажа всего в несколько минут 
экранного времени. Но даже совсем неболь-
шой опыт работы под его руководством мне 
ясно показал: Володя может вести съемки. 
Чувствовалось, что он знает, чего хочет, про-
являет творческую фантазию. А уж об энергии, 
работоспособности этого человека и говорить 
не приходится... Высоцкий сам погружался 
в съемочный процесс, что называется, с го-
ловой и требовал этого же от других. Когда 
он всем руководил, съемки начинались уже 
часов в восемь утра, а ведь в обычные дни чаще 
всего едва к полудню народ подтягивался на 
площадку… При этом Володя отнюдь не ком-
плексовал по поводу своего дебютантского 
статуса. Указания перед съемками каждой 
мизансцены давал в том числе и мне, операто-
ру, четкие. Если я высказывал в ответ какие-то 
свои пожелания, предложения, выслушивал их, 
вникал. Но потом все-таки старался сделать 
по собственному разумению». 

Карл Маркс победил 
Глеба Жеглова

Сейчас в это трудно поверить, но сери-
ал про борьбу муровцев с бандой «Черная 
кошка», который прочно занял место в спи-
ске «самых-самых» советских фильмов, не 
получил после выхода на экраны ни единой 
кинематографической награды. Престижные 
знаки поощрения «проехали мимо» артистов, 
режиссера-постановщика, главного художника, 
оператора-постановщика…

Об одном таком «обломе» услышал в свое 
время от самого Станислава Говорухина.

«То, что картина получится, я знал еще 
во время съемок. И все-таки ее грандиозный 
успех стал для меня неожиданностью. Так 
сложилось, что первые четыре серии по теле-
визору я не увидел: добирался в это время в 
Москву из другого города, а потом сразу же от-
правился в Казань. Приехал туда лишь к пятой 
серии. «Вот, думаю, хоть ее посмотрю вместе 
с друзьями». Но не получилось: утомившись 
от перелетов-переездов, я попросту заснул. 
Просыпаюсь от грохота каких-то взрывов. 
В соседней комнате все сидят, прильнув к 
телеэкрану, — «Место встречи» смотрят. Вы-
глянул в окно — оно как раз на центральную 
площадь выходило — и вижу: небо усыпано 
огнями фейерверков, но сама площадь аб-
солютно пуста, лишь дежурный милиционер 
прохаживается... Оказалось, именно в тот день 
в Казани родился миллионный житель и по 
такому случаю был запланирован общегород-
ской праздник. Но организаторы не учли, что 
граждане застрянут по домам у телевизоров, 
показывающих заключительную серию ново-
го сериала. Так «Место встречи» испортило 
торжества в столице Татарстана. Узнав про 
это, я подумал: вот оно, высшее признание 
достоинств нашей работы!..

Вскоре после второго показа сериала по 
телевидению я повез его в Ереван, на Фести-
валь телевизионных фильмов. Прикидываю: 
«Ну, первую-то премию нам не дадут, поскольку 
в конкурсе участвует «политически правиль-
ный» фильм «Карл Маркс — молодые годы», но 
уж вторую или третью, может, получим»… Увы! 
На ереванском фестивале раздали множество 
призов, премий, дипломов, и единственным 
фильмом, которому не досталось вообще ника-
ких наград, оказался «Место встречи изменить 
нельзя»! Такое отношение к нему продемон-
стрировала высоколобая критика. Хотя тогда 
ведь уже стало ясно, что это действительно 
всенародно любимый фильм».

Впрочем, хоть и с некоторым запозданием, 
коллеги Жеглова и Шарапова отметили-таки 
главных создателей сериала. 

Художник-постановщик Валентин Гидуля-
нов рассказал: «Однажды в Одессу вдруг при-
ехал из Москвы офицер-порученец и привез 
три красивые папки с именными грамотами от 
министра внутренних дел Щелокова — Станис-
лаву Говорухину, Леониду Бурлаке и мне».

Задним числом получили награды и ар-
тисты, сыгравшие две важнейшие роли в де-
тективном сериале. Владимиру Высоцкому 
посмертно присудили «за исполнение роли 
капитана Жеглова» приз жюри IX Всесоюзно-
го кинофестиваля, состоявшегося в 1981-м, 
позднее — премию МВД и даже Госпремию 
СССР. А Владимир Конкин спустя почти 20 
лет после выхода сериала на телеэкраны удо-
стоился премии МВД «за создание образа 
оперуполномоченного Шарапова». 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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САМОЕ 
ЛЮБИМОЕ 

«МЕСТО 
ВСТРЕЧИ» 

СТРАНЫ
Легендарному фильму 

Станислава Говорухина 
исполняется 45 лет

НАСЛЕДИЕ

Кинооператор 
Л.Бурлака.

Леонид 
Бурлака 
за работой.

Съемки этого эпизода погони 
закончились для Владимира 
Высоцкого травмой.

речье
случа
зьями
работ
съемо

Кадры встречи Жеглова с 
Копченым снимали в одесской 

бильярдной.

Сцена допроса Фокса — 
один из первых 
режиссерских опытов 
Высоцкого.

рух
не с
ско
Пок

Непростые для съемок «военные» 
эпизоды в фильм так и не вошли.

1978 г. 
Станислав 
Говорухин, 
Владимир 
Высоцкий и 
Леонид Бурлака 
(справа) на 
съемках «Места 
встречи».
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Самый опасный эпизод.Вместо «Студебеккера» 
в некоторых кадрах можно 
увидеть «ЗиЛ-157».
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Новейшие ангиографы 
выявляют даже опухоли

С начала года в сосудистых центрах сто-
лицы установлено восемь новейших ангиогра-
фов с функцией 3D-моделирования. На днях 
мэр Москвы Сергей Собянин посмотрел, как 
работают высокотехнологичные устройства.

Для пациента процедура схожа с уже 
привычными МРТ или КТ. 3D-технологии по-
зволяют медикам создавать высокоточные 
трехмерные модели сосудистой сети пациента 
с учетом всех анатомических особенностей, 
написал мэр в своем телеграм-канале.

Ангиография — в переводе с греческого 
«сосуд» и «писать». Этот метод контрастного 
исследования позволяет выявить поврежде-
ния и пороки развития кровеносных сосудов: 
аневризмы, атеросклероз, тромбоз и даже 
опухоли. Используется в рентгенографии, 
в компьютерной и магнитно-резонансной 
томографии.

С помощью ангиографии врачи могут про-
вести «репетицию» операции: спланировать 
маршрут к очагу поражения сосуда, выбрать 
оптимальное положение для установки 
стента и подобрать его размер в точности 
до сотых долей миллиметра.

«Важное преимущество 3D-моделей 
— с ними нет необходимости делать до-
полнительные рентген-исследования. 
Уменьшается лучевая нагрузка на паци-
ентов и медицинский персонал. Технологии 
трехмерного моделирования активно при-
меняются и для обучения рентген-хирургов», 
— сообщил Сергей Собянин.

Исследования доступны 
прямо у постели пациента

С каждым днем мы становимся свидете-
лями того, как технологии трансформируют 
медицину. В поликлиниках и больницах города 
установлено 370 единиц новейшей техники. 
Как рассказал мэр Москвы, в их числе наряду с 
новыми ангиографами — 52 рентген-аппарата 
последнего поколения, которые отличаются 
высокой точностью исследований и мини-
мальной лучевой нагрузкой, 14 компьютерных 
и 22 магнитно-резонансных томографа, 26 
маммографов, 254 аппарата УЗИ, включая 
портативные, которые помогают проводить 
высокоточные исследования прямо у постели 
больного. Поставщики оборудования обслужи-
вают его в течение всего жизненного цикла.

Модернизация медицинской техники 
идет в Москве непрерывно. За несколько лет 
полностью обновлено эндоскопическое и ла-
пароскопическое оборудование. В городские 
стационары поступило почти четыре тысячи 
единиц такой аппаратуры. С 2022 года более 
пяти тысяч устройств закупили для кардио-
логической службы больниц и поликлиник, 
а в прошлом году обновили хирургическое 
оборудование.

Реализуется программа по переосна-
щению больниц и поликлиник, поставлено 50 
тысяч единиц современной техники. Столько 
же город планирует приобрести к 2028 году.

И это только начало. В будущем можно 
ожидать еще больше удивительных измене-
ний, которые сделают медицинские услуги 
полностью доступными для каждого жителя 
столицы.

Преимущества 
цифровизации 
не ограничиваются 
комфортом

Москва демонстрирует, как можно соеди-
нить передовые технологии и заботу о людях. 
Здесь медицина становится доступной для 
всех, а инновационные решения помогают вра-
чам сосредоточиться на главном — спасении 
жизней. Цифровизация не просто упрощает 
процессы; она кардинально меняет подход к 
здравоохранению.

Одним из самых значительных шагов к 
улучшению медицинского обслуживания стало 
полное избавление от устаревшего бумажного 
документооборота. Москвичи теперь могут 
пользоваться уникальной информационной 
системой ЕМИАС, которая является круп-
нейшей в мире. В ней хранится около 22 
миллионов электронных медицинских 
карт и более 3 миллиардов структури-
рованных медицинских документов. 
Очереди в регистратурах остались в 
прошлом, уступив место быстрому 
и удобному получению медицинских 
услуг.

Преимущества цифровизации, 
впрочем, не ограничиваются лишь ком-
фортом и оперативностью. Главное — это 

то, что современные технологии действитель-
но спасают жизни. В Москве был проведен 
впечатляющий эксперимент по внедрению 
искусственного интеллекта в службу лучевой 
диагностики.

«Умный» помощник способен анализи-
ровать снимки (рентгеновские, КТ и МРТ) и 
выявлять 37 различных заболеваний, включая 
остеопороз, рак легких и инсульт, с порази-
тельной точностью более 95%. Он не только 
распознает болезни на ранних стадиях, но и 
сам определяет необходимые исследования 
и разрабатывает тактику лечения.

Представьте себе: каждый московский 
врач теперь имеет надежного помощника, 
который берет на себя рутинные аналитиче-
ские задачи. Это позволяет специалистам 
больше времени уделять личным осмотрам 
и общению с пациентами, что создает более 
человечный подход к лечению. Такой переход 
к цифровым технологиям открывает новые 
горизонты в медицине.

Медики отрабатывают 
навыки на симуляторах

Врачи играют, безусловно, ключевую 
роль в системе медицинской помощи Мо-
сквы. Одной из главных задач модернизации 

здравоохранения стало повышение квалифи-
кации медицинского персонала, создание 
комфортных условий для работы и отдыха 
докторов, медсестер и других сотрудников.

Всем врачам предоставляется стильная 
форма и обувь, обеспечивающие максималь-
ный комфорт и функциональность в работе. 
В районных поликлиниках оборудованы спе-
циальные комнаты для отдыха медиков, где 
они могут перекусить, выпить кофе или про-
сто пообщаться с коллегами. Эти кабинеты 
оснащены эргономичной мебелью, столами, 
шкафами и местами для хранения профес-
сиональных материалов.

На месте прежних картохранилищ, ко-
торые заменены электронными анкетами в 
системе ЕМИАС, создаются учебные про-
странства — комнаты профессионального 
роста. Здесь медики получают доступ к на-
учным базам данных и специализированной 
литературе.

В российской столице действует един-
ственная в стране программа «Московский 
врач», направленная на повышение престижа 
медицинских работников. Она действует с 2017 
года, и с тех пор более 1700 врачей доброволь-
но и бесплатно получили почетный статус.

Эту регалию могут обеспечить себе 
медики по 48 утвержденным специально-
стям, заполнив форму на сайте Кадрового 
центра Департамента здравоохранения. В 
центре все желающие врачи могут повысить 
свою квалификацию и пройти тренинги по 13 
направлениям.

Медицинские работники имеют воз-
можность отрабатывать навыки на уни-

кальном симуляционном оборудовании 
и тренировочных аппаратах. Облада-

тели статуса «Московский врач» по-
лучают денежную надбавку, которую 
мэр Москвы в этом году увеличил до 
30 тысяч рублей.

Больше 200 тысяч медицин-
ских работников прошли повы-
шение квалификации, и каждый 
месяц открываются новые возмож-
ности для обучения. Это инициати-

ва способствует не только развитию 
профессиональных навыков, но и 

повышению общего уровня медицинской 
помощи в столице.

Вкалывают роботы, 
но и человек

В Москве активно развивается робо-
тическая хирургия, которая устанавливает 
международные стандарты в таких сложных 
областях, как нейрохирургия, травматология и 
онкология. Благодаря этим инновациям более 
80% операций проводятся с минимальным 
вмешательством, что значительно сокращает 
время реабилитации и позволяет пациентам 
быстрее возвращаться к нормальной жизни.

В ведущих онкологических клиниках горо-
да появилось семь новых роботических систем 
для проведения операций. Оборудование по-
следнего поколения установили в Москов-
ском многопрофильном научно-клиническом 
центре «Коммунарка», Московской городской 
онкологической больнице №62, онкоцентре 
№1 городской клинической больницы име-
ни Юдина, Московском многопрофильном 
научно-клиническом центре имени Боткина 
и Московском клиническом научном центре 
имени Логинова.

«Это существенно расширило возможно-
сти врачей. В итоге уже в текущем году высоко-
технологичное лечение получат больше двух 
тысяч онкологических пациентов», — написал 
мэр Москвы в своем телеграм-канале.

Роботизированная хирургия — одно 
из самых передовых направлений в меди-
цине Москвы. Ее основное преимущество 
— высочайшая точность и минимальная 
травматичность.

Каждое новое достижение в этой сфере 
— это не просто технический прогресс, а воз-
можность для людей получать качественную 
медицинскую помощь без лишних страданий 
и задержек. Внедрение высоких технологий 
в медицину — это шаг к тому, чтобы каждый 
мог рассчитывать на быстрое и эффективное 
лечение.

Каждая жизнь 
имеет значение

Москва уверенно движется к тому, чтобы 
стать образцом для подражания в области 
здравоохранения не только для России, но и 
для всего мира. В городе создаются условия, 
при которых каждая жизнь имеет значение, а 
каждая минута может сыграть решающую роль 
в спасении здоровья.

Внедрение искусственного интеллекта и 
робототехники — это не просто модные тен-
денции; это реальная возможность изменить 
жизни людей к лучшему. Мы стоим на пороге 
новой эры медицины, где технологии работают 
на благо человека.

Такое внимание к инновациям делает Мо-
скву центром притяжения для лучших умов в 
области медицины и технологий. Здесь созданы 
все условия для того, чтобы специалисты могли 
развиваться и внедрять новейшие достижения в 
практику. Мы видим, как технологии становятся 
неотъемлемой частью нашей жизни, помогая 
нам справляться с вызовами современности.

Виктория КРЮКОВА.

МОЯ МОСКВА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Загадка, разгаданная 
с трех нот. 4. Бутерброд, прикрытый ломтиком 
хлеба. 10. Ошибка фигуристки, «поцеловав-
шей» лед. 11. Пузатый «чайник» на столе куп-
чихи. 13. Спор о цене, уместный на базаре. 
14. Раскладной «щит», спасающий от дождя. 
15. Чудесное избавление от хвори. 16. Яд на 
кончике туземской стрелы. 18. Житель страны 
Восходящего солнца. 20. Парная трубчатая 
кость плечевого пояса, соединяющая лопатку 
с грудной костью. 22. Ручной инструмент для 
сборки комода. 23. Название самолета на заре 
авиации. 24. Запеченный в золе «деликатес». 
27. Помощник руководителя, готовящий до-
клады. 30. Пробел в воспоминаниях героини 
сериала. 32. Жесткий чехол для пистолета 
или револьвера. 34. Ругань соседок, не по-
деливших кухню. 35. «Плитка» на Красной 
площади. 36. Смешной афоризм из школь-
ного сочинения. 38. Шустрый пацан, не вы-
шедший ростом. 39. «Огненные» догонялки в 
старину. 40. Белокочанная уроженка грядки. 
41. «Камень» в желудке и «гири» в ногах. 42. 
«Негритянка» в мире диких кошек.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сладкий «пластилин» 
для фигурок на торте. 2. Устройство для раз-
ведения и поддержания огня. 3. Загородное 
«гнездо» помещика. 5. Монументальный ро-
ман «Война и мир». 6. Музыка, основанная на 
импровизации. 7. Элементарная мелочь из 
физики. 8. Пышная мечта лысеющего муж-
чины. 9. Нервный срыв с хохотом и рыдания-
ми. 10. Демографический взрыв в коровнике. 
12. Товар, продаваемый поштучно. 17. «Ас-
сортимент» песен исполнителя. 19. Звание 
Шматко в сериале «Солдаты». 20. «Шпулька» 
в конструкции спиннинга. 21. Усыхание «без-
дельничающей» мышцы. 25. Кочанный салат 
с «холодным» названием. 26. Частичное или 
полное освобождение от судебного наказания 
лиц, производимое верховной властью. 27. 
Решение шарады. 28. Синие купола на груди 
братка. 29. Спец, приглашаемый в сложных 
случаях. 31. Своеобразие обрабатываемого 
материала. 33. Зеленый алкоголь богемы. 34. 
Цветущая вишня, вдохновляющая на хокку. 
37. Королевская постель с балдахином. 38. 
«Губерния» в стране Дональда Трампа.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доброта. 4. Особняк. 10. Квартет. 11. Рефлекс. 13. Жара. 14. Стая. 
15. Интроверт. 16. Вулкан. 18. Отклик. 20. Лотерея. 22. Покаяние. 23. Тонометр. 24. Об-
молвка. 27. Канистра. 30. Цветник. 32. Кольцо. 34. Эталон. 35. Синтаксис. 36. Итог. 38. 
Волк. 39. Нокдаун. 40. Люцифер. 41. Черника. 42. Домофон.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Держава. 2. Рева. 3. Термин. 5. Сальто. 6. Бокс. 7. Коляска. 8. Откры-
тие. 9. Приворот. 10. Крыльцо. 12. Стилист. 17. Авианосец. 19. Термостат. 20. Ленивец. 21. 
Ягненок. 25. Биллион. 26. Арестант. 27. Каникулы. 28. Риелтор. 29. Скрипач. 31. Книксен. 
33. Осадок. 34. Эскимо. 37. Горн. 38. Веко.
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РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

продаю
❑ продам электровелосипед. 

т. 8-996-232-02-55

АГН «МОСКВА»

Москва — это не просто столица крупнейшего государства, 
а настоящий технологический гигант, который уверенно 
шагает в будущее, опережая многие страны в сфере 
цифровых технологий и электронных сервисов. В области 
здравоохранения город достиг невероятных высот, 
став примером для всей России и даже для мира. Здесь 
реализованы современные решения, которые делают 
медицину доступной и эффективной.

В столичные больницы 
и поликлиники 
продолжает 
поступать новейшее 
оборудование
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 сентября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского

3 октября с 8.30 до 19.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
около аптеки «Самсон-Фарма»

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» на 1-е полугодие 
или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/
podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля 
абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80
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Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK
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МОСКВИЧУ

Всего на форуме заявлено более 300 
участников. Уже традиционно программа на-
чалась со студенческого конкурса. Предмет со-
ревнования — Дворец культуры «Серп и молот», 

спроектированный для одноименного метал-
лургического завода автором дома-коммуны 
Наркомфина Игнатием Милинисом. Студен-
ты в первый день работы форума детально 

познакомились с памятником и кураторами 
работы — это «взрослые» реставраторы, ар-
хитекторы, сотрудники Департамента культур-
ного наследия и представители вузов. 

«Все мы знаем, что Москва — истори-
ческий город, — отметил, открывая форум, 
глава ДКН Алексей Емельянов. — Отсюда и 
мощная, стартовавшая 13 лет назад программа 
реставрации: на сегодняшний день в горо-
де отреставрировано более 1000 объектов 

культурного наследия. При 
этом абсолютно ясно, что в 
Москве XXI века мало быть 
просто профессионалом-
реставратором. Рабо-
та с наследием требует 
междисциплинарного 
подхода».

Полноправными со-
авторами реставрацион-
ных проектов, по словам 
Емельянова, стали сейчас 
урбанисты, дизайнеры, 
социологи и представи-
тели других профессий. 
«Если в самом первом 

форуме «Наследие» семь лет назад приня-
ли участие четыре вуза, немногим более 40 
участников, то сейчас это 28 вузов и более 
300 студентов из 11 регионов страны», — под-
черкнул глава департамента.

Участники форума по жеребьевке раз-
делились на двенадцать междисциплинарных 
команд, включающих в себя специалистов в 
двенадцати направлениях: помимо собственно 
архитекторов-реставраторов это историки, 
социологи, урбанисты, экономисты, юристы, 
дизайнеры, архитектурные проектировщики, 
управленцы, пиар- и айти-специалисты. 

«Предыдущие два года ребята работали 
над проектами реставрации и приспособления 
московских усадеб, — напомнил Емельянов. — 
Теперь им предстоит подготовить концепцию 
включения в жизнь современного мегаполиса 
памятника конструктивизма — Дворца культу-
ры завода «Серп и молот». Сейчас он пережи-
вает свое возрождение. Уверен, что участники 
получат полезный опыт, а главное, проникнутся 
интересом к истории и архитектуре города. И 
в дальнейшем, какую профессию они бы ни 
выбрали, будут обращать внимание на объекты 
культурного наследия, архитектурные детали, 
понимать их значимость и ценность, бережно 
относиться к ним».

Свои команды на форуме традиционно 
представили МАрхИ, МГСУ, МГУ им. Ломо-
носова, а также Российская академия жи-
вописи, ваяния и зодчества Ильи Глазунова, 
НИУ ВШЭ и другие. Число вузов-участников 
растет ежегодно: в 2023 году на форуме было 
представлено 23 университета, сегодня их на 
пять больше. 

— Молодых специалистов ждет путеше-
ствие в технологии реставрационной отрасли 
и плюс к этому работа с самими собой по по-
иску своей идентичности в профессии, если 
таковая возможна, — заметил на открытии 
форума член конкурсного жюри и главный 
редактор журнала «Московское наследие» 
Филипп Смирнов. — Как всегда, ждем от участ-
ников форума не только проявления инициати-
вы. Это будет платформа для обмена опытом 
между людьми, которые давно в профессии, 
и новичками. Это важное место, где можно 
себя попробовать, проявить. Выразить свое 
отношение к памятнику и придать ему цен-
ность сегодняшнего дня.

Наследие сейчас — один из ключей к граж-
данской идентичности, отметил Смирнов. «С 
этого начинается патриотизм, самоопреде-
ление себя как жителя города, — утверждает 
краевед. — Ни одно явление не может быть 
нами проигнорировано, забыто». В Москве 
огромное количество памятников истории и 
культуры, и их возникновение — нелинейный 
процесс: так, хотя всем известной и уникаль-
ной конструкции Останкинской башне уже 
исполнилось полвека, она пока не является 
объектом культурного наследия — поскольку 
по-прежнему используется по прямому назна-
чению, и охранный режим мог бы нанести урон 
ее функциональности, подчеркнул Смирнов. 

— Наша задача при работе с ОКН — в 

первую очередь понять временной контекст, в 
котором памятник находится, — говорит член 
конкурсного жюри. — При этом основная цель 
сохранения памятников — не только восполь-
зоваться ими самим, но и передать нашим по-
томкам то уникальное, важное для культурного 
кода, что в памятниках содержится. В этом и 
есть ключ к решению реставрационной за-
дачи. Нужно ответить на вопрос, зачем мы 
это сохраняем, в каком качестве, и почему мы 
считаем, что именно это достойно того, чтобы 
жить дальше и продолжаться в поколениях.

Параллельно с конкурсной программой 
форум «Наследие» приглашает участников к 
лекциям и консультациям корифеев отрасли; 
молодые специалисты попадут в реставра-
ционные мастерские. Будет и экскурсионная 
программа. А для участников из ряда регионов 
будут отдельные конкурсы, посвященные со-
хранению наследия их городов. 

Завершение конкурса намечено на по-
следние дни осени: 21 ноября в культурном 
центре НИУ ВШЭ состоятся дискуссии о сохра-
нении наследия, тогда же пройдет защита кон-
курсных проектов. Презентация студенческих 
работ намечена на 22 ноября, а днем позже 
в «Депо» на трех вокзалах пройдет большой 
городской фестиваль «Наследие» с лекциями, 
кинопоказами, ярмаркой вакансий в реставра-
ционной отрасли и книжным салоном.

Юрий СУХАНОВ.

НЕ ТОЛЬКО СОХРАНИТЬ, 
НО И ПЕРЕДАТЬ ПОТОМКАМ
На мультиформатной площадке «Молодежь 
Москвы» в Холодильном переулке 28 сен-
тября открылся VII ежегодный молодежный 
форум «Наследие». В течение двух месяцев 
команды участников будут готовить проекты 
реставрации и приспособления к современ-
ному использованию одного из памятников 
русского авангарда — ДК «Серп и молот» на 
Волочаевской улице. Помимо собственно 
архитекторов-реставраторов и искусствове-
дов в проекте участвуют молодые экономи-
сты, социологи, дизайнеры, пиарщики и ай-
тишники. 

В молодежном форуме «Наследие» участвуют 
более 300 человек из 28 вузов
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Проблемы российского судейства и 
вопросы организации работы сборной 
России по футболу подробно разбира-
ет председатель Объединения отече-
ственных тренеров по футболу Михаил 
Гершкович.

У национальной сборной 
одно место — первое

В начале сентября сборная России съез-
дила во Вьетнам, где были запланированы 
две товарищеские встречи. Хозяев поля наши 
уверенно обыграли, а Таиланд такой участи 
избежал ввиду погодного форс-мажора. В 
результате — минус один матч из рабочего 
плана. В этом смысле не самый удачный по-
лучился выезд, но с небесной канцелярией 
разве договоришься?

3:0 с Вьетнамом в России рассмотрели 
со всех ракурсов: состав, тактика, «физика», 
техника, голы, замены и так далее. Все 
как положено, когда играет главная 
команда страны, все по делу. Кроме 
одного: дискуссии на тему «Зачем они 
вообще нужны, эти товарищеские матчи 
с никакими соперниками, если сборной 
все равно ничего в ближайшей перспек-
тиве не светит?».

И ладно бы тему поднимали бо-
лельщики, которыми правят в основном 
эмоции, или журналисты, собирающие 
трафик для своих изданий, — можно их 
понять и даже простить. Но когда ее под-
хватывают профессионалы, у которых за 
спиной большие карьеры, — честное сло-
во, не хочется верить ни глазам своим, 
ни ушам.

■ ■ ■
Возьмите любой футбольный учебник — 

старинный или современный, отечественный 
или иностранный, по тактике или по технике. 
Все пособия начинаются с фундаментальной 
истины: для того, чтобы команда достигла 
успеха, тренер прежде всего должен создать 
коллектив и умело им управлять.

Вопрос: можно ли создать коллектив, не 
имея контакта с футболистами, которые при 
этом не контактируют между собой? Не играют 
вместе, не тренируются? Ответ, как и вопрос, 
риторический.

Между тем люди, которые гневаются се-
годня на РФС, на тренерский штаб сборной, а 
также на ФИФА и УЕФА, непременно окажутся в 
первых рядах критиков, когда Россия вернется 
на международную арену. «Где команда? — 
спросят они. — Кем играть? Вы чем там вообще 
занимаетесь?». И будут совершенно правы, 
если вдруг выяснится, что команды как таковой 
нет, потому что «зачем они нужны, эти товари-
щеские матчи с никакими соперниками?».

Насчет «никаких» можно поспорить, вспо-
миная, скажем, Иран, Камерун или Сербию, 
но важнее пустых споров понимание: РФС 
делает возможным фактически невозможное. 
Чтобы найти для сборной спарринги, не выходя 
за рамки дозволенного, нужно вывернуться 
наизнанку. Нужно соблюсти сотню условий, 
предоставить тысячу гарантий, заплатить 
миллион денег. Нужно быть фантастически 
дипломатичными и предельно гибкими. Нуж-
но использовать каждый шанс, даже самый 

мизерный.
Все эти «нужно» РФС 

по мере сил превращает 
в «можно».

■ ■ ■
Футбол меняется на 

глазах. К сожалению или к 
счастью, но да, он меняется. 
Футбол теперь не «игра миллио-
нов», как мы привыкли его назы-
вать, а «игра миллиардов», глобальный 
бизнес. Соответственно, футбол как бизнес 
продвигает новые ценности и расставляет 
новые приоритеты.

Скажем, с таким понятием, как «верность 
клубу», он где-то на рубеже веков вежливо 
распрощался. Верные клубным цветам, флагу 
и гербу футболисты теперь исключение, а не 
правило. Наверное, это объективный процесс. 
Понимаем и скрепя сердце принимаем. Но 
когда (вернее, если) у кого-то меняются приори-
теты в отношении сборной — это симптом очень 
серьезной болезни. Значит, что-то неладное 
творится в отдельно взятых головах.

У национальной сборной одно место 

— первое. Так было и 
100 лет назад, и 50, и 10. 
Так всегда и будет, ибо 
сборная — абсолютная 
вершина спортивной ка-

рьеры вне зависимости от 
времени и обстоятельств. 

Это единственно правиль-
ная норма, тут нет предмета 

для дискуссий. Деньги, травмы, 
слабость или сила соперников, труд-

ности логистики, джетлаги, клубный календарь 
и далее по списку — мелкая пыль на фоне 
признания футболиста достойным вызова в 
национальную сборную.

Если заслужил и позвали — подтянул тру-
сы, собрал баул, помолился, и на длинном рыв-
ке вперед, к той самой вершине, ради которой 
ты и пришел когда-то в футбол!

У этой сентенции есть прямой адресат 
— Максим Глушенков. Очень жаль, что такой 
интересный футболист позволил себе неуважи-
тельные рассуждения относительно сборной. А 
по сути — относительно своего места в футбо-
ле. Думаю, Глушенков уже тысячу раз пожалел 

о сказанном вслух, тем более что встречной 
критики ему прилетело в избытке. Но от себя 
добавлю: одного сожаления мало, позицию, 
пока не поздно, нужно в корне переосмыслить. 
Для его же, Максима, пользы.

Если переосмыслить не готов — футбол 
не простит. Накажет обязательно, и накажет 
жестко. Примеров, к сожалению, немало, а 
исключений нет и не предвидится.

■ ■ ■
Напомню по случаю, что больше года на-

зад Объединение отечественных тренеров 
поднимало тему создания второй сборной 
России. С прагматичными целями, в качестве 
альтернативы и страховки.

Пусть «Россия-2» зовется так чисто фор-
мально: в расширенном списке кандидатов 
и на три команды наберется. Но если вместо 
следующей поездки в условный Вьетнам, свя-
занной с массой самых разных проблем, в 
календаре РФС появится турнир с участием 
двух национальных сборных России, моло-
дежной сборной и сборной легионеров РПЛ (во 
главе, например, с шестикратным чемпионом 
России Сергеем Семаком) — успех такому 

мероприятию гарантирован. Спортивный успех, 
медийный, финансовый — любой.

Тем более что РФС — абсолютный чемпион 
мира по организации, упаковке, раскрутке, 
подаче и проведению больших футбольных 
мероприятий.

Подход к управлению 
судейством нужно срочно 
менять
Футбол меняется еще и в том плане, что 

главными действующими лицами все чаще 
становятся судьи.

В старые добрые времена было так: чем 
меньше арбитра на поле видно, тем он, стало 
быть, грамотнее. Судья-невидимка не мешает 
футболистам демонстрировать мастерство, не 
влияет на соотношение сил, не «делает» резуль-
тат. Он всего лишь помогает игрокам, сражаясь 
за победу, оставаться в рамках закона.

Но это было давно. Сегодня судьи — не-
сменяемые герои матчей, туров и целых се-
зонов. Игровой день без судейского скандала 
— счастье; ошибки, выходящие за рамки добра 
и зла, — норма. Чем обусловлены эти ошибки? 
Вариантов немного: от низкой квалификации 
до низкой социальной ответственности перед 
футболом. Но основа этой длящейся вакхана-
лии всегда одна: безнаказанность.

Наши судьи существуют в максимально 
комфортной среде — за периметром, куда по-
сторонним входа нет. Они сами себя находят, 
отбирают и готовят, продвигают и назначают, 
оценивают и «наказывают». Всякая попытка 
вмешательства в дела судейские расценива-
ется ими как провокация. Как происки врагов, 
только и мечтающих о том, чтобы нанести фут-
болу максимальный вред.

Зададимся простым вопросом: может 
ли такое быть, чтобы в 99 спорных эпизодах 
из 100 люди, имеющие за плечами огромный 
футбольный опыт, были категорически непра-
вы, а в оставшемся одном случае «судья имеет 
право на ошибку, потому что он тоже человек»? 
Немного утрирую, конечно, но так ведь, по 
сути, и есть: какие бы парадоксы ни творили 
арбитры в набравшем ход сезоне, у Экспертно-
судейской комиссии всегда найдется мотив для 
оправдания. За редчайшим исключением. Да 
и то, глядишь, «герой» тут же вновь при деле 
— если не на поле, то на ВАРе.

ВАР и связанные с ним проблемы — от-
дельная история. Надежды, которые футбол 
возлагал на ВАР, оправдываются, на мой 
взгляд, в очень малой степени. Одна из клю-
чевых причин все та же: видео в закрытой от 
чужих глаз комнате смотрят исключительно 
судьи, причем действующие. Друзья, товарищи, 
братья по оружию, которые в футбол, за редким 
исключением, не играли, поэтому слабо пред-
ставляют, что такое дух игры, ее логика.

Между тем в любом матче есть моменты, 
которые следует оценивать исходя прежде все-
го из логики футбола. Пенальти, назначенный 
за то, что мяч после отскока от штанги попадает 
в руку защитнику, которого не прессингуют 
форварды, — алогичен в принципе. Добрая 
половина решений Бобровского в матче «Ди-
намо» Махачкала с «Пари НН» — парадоксально 
алогичны. Удаление Ивановым несчастного 

динамовца Маухуба в московском дерби из 9-го 
тура — алогично до абсолютной нелепости. И 
так далее, далее, далее…

■ ■ ■
Повторяю в который раз: судейство не-

обходимо избавить от признаков кастовости. 
Подготовка — да, внутренний процесс, в ко-
торый посторонним не стоит вмешиваться. 
А вот дальше давайте смотреть. Общее ру-
ководство, назначения арбитров, оценка их 
работы, мера наказания — кто и когда решил, 
что это закрытые футбольные территории? 
Что такого бывшие судьи знают про футбол, 
чего не знают, скажем, бывшие футболисты 
или тренеры?

Для того чтобы дать оценку квалификации 
арбитра, уверяю вас, вполне достаточно знания 
правил и личного опыта. А вот почему совер-
шаются ошибки, из-за которых страдают все 
участники футбольного действа, кроме самих 
судей, — дело действительно кастовое. Раз-
бирайтесь, исправляйте, становитесь лучше!

Подход к управлению судейским корпусом 
России нужно срочно менять. И возглавлять 
его, на мой взгляд, должен человек сторонний, 
не из судейской «песочницы». Прекрасным 
руководителем был в свое время Ашот Хача-
турянц, сочетавший все базовые требования: 
менеджер высокого уровня, знающий и лю-
бящий футбол, финансово и ментально неза-
висимый, человек авторитетный, разумный, 
во всех отношениях грамотный. Да вот только 
продержался он на «расстрельной должности» 
всего ничего: едва ситуация с судейством в 
России стала налаживаться, как Хачатурянц 
подал в отставку.

Об истинных причинах такого решения 
остается только догадываться.

■ ■ ■
В каком-то смысле современные судьи — 

несчастные, зависимые от чужой воли люди. 
Увешанные гарнитурами и датчиками, они дер-
жат в головах десятки так называемых «реко-
мендаций», являющихся не правилами игры в 
футбол, а дополнениями к правилам. Сегодня 
— обязательными к исполнению, хотя завтра, 
вполне возможно, их положат под сукно, а на 
свет извлекут новые. Но это будет завтра.

«Рука Кукурельи» на Евро-2024, ставшая 
мемом, — очень яркий пример. В матче ¼ фи-
нала Германия — Испания рефери, напомню, 
не поставил очевиднейшую «точку». Испания 
выиграла 2:1 и стала в итоге чемпионом Евро-
пы. А спустя время судейский комитет УЕФА 
рекомендовал арбитрам в схожих ситуациях 
пенальти все-таки назначать. Но при этом, что 
очень характерно для касты арбитров, реше-
ние британского судьи Тейлора ошибкой не 
признал.

Лучшую реакцию на эти антифутбольные 
чудеса продемонстрировал хавбек сборной 
Германии Тони Кроос, завершивший карьеру 
после Евро. «Значит, я могу считать себя чем-
пионом Европы?» — философский вопрос Кро-
оса, адресованный коллективному судейскому 
монстру, разумеется, остался без ответа.

Институт футбольного судейства в миро-
вом масштабе находится в глубоком кризисе. 
Пока не поздно, его надо лечить.

Михаил ГЕРШКОВИЧ, 
председатель Объединения 

отечественных тренеров по футболу.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 8...10°, днем 
12…14°. Облачно с прояснениями. По области 
местами небольшой дождь. Ветер северный, 
северо-восточный, 6–11 м/c. Восход Солнца — 
6.30, заход Солнца — 18.06, долгота дня — 11.36. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Моника Беллуччи (1964) — итальянская актриса 
кино и телевидения, модель
Вероника Боровик-Хильчевская (1964) — пре-
зидент медиахолдинга «Совершенно секретно»

Юрий Каюров (1927) — актер театра и кино, 
исполнитель роли Ленина в ряде фильмов, на-
родный артист РСФСР
Алия Мустафина (1994) — гимнастка, двукратная 
олимпийская чемпионка, трехкратная чемпионка 
мира, пятикратная чемпионка Европы

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день перевода
День Интернета в России
День Сил специального назначения 
Росгвардии
День воссоединения Донецкой народной ре-
спублики, Луганской народной республики, 
Запорожской области и Херсонской области 
с Российской Федерацией

1799 г. — бой при Гларусе в ходе швейцарского 
похода А.В.Суворова 
1944 г. — Карелия полностью освобождена от 
фашистских захватчиков
1989 г. — создано независимое информационное 
агентство Интерфакс
1999 г. — начало контртеррористической опе-
рации на территории Чечни. Началась вторая 
чеченская война
1994 г. — Президент РФ Б.Н.Ельцин планировал 
встретиться с премьер-министром Ирландии 
А.Рейнольдсом. Однако после посадки в аэро-
порту г. Шеннона Президент РФ так и не вышел 
из самолета
2019 г. — открылась Международная конферен-
ции по Арктике в Санкт-Петербурге 

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

Посреди озера в лодке сидит мужик, 
рыбачит. Долго сидит… не клюет.
— Боже, — взмолился мужик, — пошли 
ты мне хотя бы одну большую рыбу!
Всплывает тигровая акула:
— Ну?

Порядочная жена сначала ждет про-
гноза хорошей погоды и только потом 
выгоняет мужа из дома. 

В ресторане официант несет на вил-
ке котлету, придерживая ее пальцем. 
Клиент разгневанно говорит:
— Вы что себе позволяете: мою котлету 
своими руками?!
— Вы что же хотите, чтобы она в третий 
раз на пол упала?

Директор подчиненным:
— Вот вы все жалуетесь на кризис, на 

ухудшение жизни из-за экономическо-
го положения... А между прочим, у вас 
зарплата в этом году выше на 75%!
— Простите, выше, чем в каком 
году?
— Чем в следующем...

Один патологоанатом любил пошутить. 
Выходил из своего кабинета, подходил 
к больному возле процедурной, читал 
его диагноз и с недовольным видом 
произносил:
— Черт, я же завтра отдохнуть 
собирался.
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Ольга Бузова не так давно попала 
под раздачу — после того как вы-
ступила в откровенном наряде, ко-
торый, по мнению некоторых, не 
соответствовал формату детского 
мероприятия. Впрочем, обошлось 
без громкого скандала, история по-
степенно «рассосалась». Однако в 
последнее время появляется все 
больше дискуссий на тему того, как 
должны одеваться артисты на сце-
не. 

На недавнем мероприятии Бузовой 
задали вопрос, как она относится к тому, 
что артистам хотят запретить выходить на 
сцену в откровенных нарядах? Ольга юлить 
не стала, сказала все, что думает. 

«Я за свободу на сцене, потому что сцена 
— это не жизнь. В жизни ты ходишь в платьях, 
юбках, джинсах, спортивных штанах. Хотя, 
знаете, длина некоторых юбочек офисных 
сотрудниц порой короче некоторых наших 
концертных костюмов. А сцена — это все-
таки другой мир, в который мы погружаем 
нашего зрителя. Если уж говорить о концерт-
ных костюмах, тогда уж надо придираться 
и к балеринам, и к фигурному катанию, и к 
гимнасткам», — отреагировала звезда.

Также она сообщила, что в случае запре-
та готова следовать указаниям свыше.

«Сейчас зачастую организаторы даже 
просят прислать описание концертных ко-
стюмов, в которых я планирую работать. Мне 
не составляет труда это сделать. Тем более 
у меня огромное количество разных костю-
мов и боди. Я, конечно, хочу по-прежнему 
выступать в концертных костюмах, и я в них 
и выступаю. Тут еще многое зависит от того, 
где я выступаю. Недавно, например, я пела 
на корпоративе, где аудитория была 35–50 
лет. И одежда была соответствующая. Но 
в Турции на концертах это были классные 
яркие плащи, боди, — добавила звезда. — 
Я надеюсь, что это временная ситуация. А 
вообще я придерживаюсь тактики: тише 
едешь — дальше будешь. Не люблю ругать-
ся, не люблю конфликтных состояний. Для 
меня главное, чтобы всем было хорошо и 
спокойно. Я совершенно послушна, когда 
появляются такие замечания. Я понимаю, 
что всему свое место и время. Поверьте, 
можно настолько закрыто одеться и быть 
невероятно сексуальной. Наверное, надо 
так и сделать, после чего мне уже позвонят 
и скажут: «Оля, верните боди». 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«Я ЗА СВОБОДУ НА СЦЕНЕ»

В жизни отечественного театра про-
изошло событие, важность которого 
трудно переоценить, — конференция 
«Пути и перспективы развития премии 
и фестиваля «Золотая маска». Теперь 
можно быть уверенным, что жизнь на-
циональной театральной премии из-
менится кардинально. Обозреватель 
«МК» поработал на конференции в со-
ставе рабочей группы и узнал, какие 
перемены ждут «Золотую маску». 

Конференцию принимал Музыкальный 
театр им. Станиславского и Немировича-
Данченко и его гендиректор Андрей Бори-
сов: собралось около 60 человек из разных 
регионов, представляющих театры разных 
направлений. А сам факт того, что на панельной 
дискуссии выступили важные государственные 
лица, свидетельствовал о том, что «Золотая 
маска» рассматривается как часть государ-
ственной культурной политики страны. Если 
суммировать выступления Ольги Любимо-
вой, Сергея Новикова, Владимира Машкова, 
Александра Журавского, то можно выделить 
следующие мысли: 

Необходимо сохранить эту 
институцию и продолжить ее 
развитие.

Государство поддержива-
ет деятельность СТД в этом 
направлении.

«З.М.» должна чувство-
вать время, заниматься по-
исками золотой середины и 
в жизни, и в искусстве.

Традиция — это огонь, 
и важно, в чьих руках он 
находится.

Надо сказать, что за 30 лет 
существования «Золотой маски» 
это не первая попытка ее реформи-
ровать. Положение о премии девять (!) раз 
редактировали (по словам Владимира Машко-
ва, это не плохо и не хорошо — «значит, люди 
думали»), постоянно вокруг «Маски» шли дис-
куссии, выдвигались предложения как будто 
бы по ее улучшению, а члены рабочей группы 
по некоторым вопросам делились 50 на 50, 
но так и не могли найти консенсус по ряду по-
зиций. Так, камнем преткновения каждый раз 

становились номинация 
«эксперимент» или коли-
чество частных номина-

ций, которое почему-то 
неуклонно росло. 

— Мне предлагали от-
менить и забыть о «Маске» — 

многих она раздражала. Даже 
тех, кто ее получал, — признался 

Владимир Машков. — И у меня была воз-
можность ее отменить. Но все-таки лучше сде-
лать и пожалеть, чем не сделать и пожалеть. И 
мы сделали. То, что мы теперь выберем, — наша 
общая ответственность. И мы найдем решение, 
чтобы премия стала честной, объективной, 
открытой, и она должна приносить удовлет-
ворение театральным коллективам. 

О том, каких перемен ждать по итогам 

конференции, насколько радикальными могут 
быть меры по реформированию, я поговорила с 
вице-президентом премии, директором Театра 
Вахтангова Кириллом Кроком. 

— Почему назрела необходимость в 
реформе институции «Золотая маска»? 

— Мы все прекрасно знаем, что в послед-
ние годы эта институция очень жестко крити-
ковалась. Жизнь меняется, страна меняется, 
и «Золотая маска» не может оставаться без 
изменения. Тем более если мы во главу ставим 
понятие «национальная премия» и называем 
«Маску» «золотой», она должна стать золотым 
стандартом театрального искусства. Но «Ма-
ска» стала отходить от золотого стандарта и 
превращаться в междусобойчик театральных 
критиков, объединенных в некую мутную ассо-
циацию, которые диктовали всему театрально-
му сообществу, что и как нужно ставить, в каком 
художественном ключе, с какими смыслами. 
Поэтому то, что происходит сегодня, — за-
кономерный результат такой деструктивной 
политики. Если театр и режиссеры работали в 
подобном ключе, разделяли художественные 
и политические взгляды группы, значит, у них 
был шанс получить «Маску». Я уже не говорю 
о полукриминальных ситуациях вокруг премии 
в прежние годы.

— Звучит как обвинение. Что вы имеете 
в виду? 

— По установкам прежнего руководства 
пул из 7–8 критиков действовал следующим об-
разом: региональным театрам говорилось, что, 
если они хотят попасть в лонг-лист «Золотой 
маски», критики должны провести там, напри-
мер, лабораторию современной драматургии, 
а молодые режиссеры там что-то поставят, и 
тогда эксперт сделает все, чтобы спектакли 
из региона попали в лонг-лист «Маски». Я по-
нимаю, что это серьезные обвинение, но мы 
знаем фамилии таких экспертов, критиков, 
до сих пор разъезжающих по России и про-
водящих в регионах лаборатории.

— Хорошо, вчерашний день «З.М.» за-
крыт. Давайте о завтрашнем — пока нет ре-
зультатов конференции, о каких переменах 

можно говорить предварительно? 
— Можно говорить о том, что мы хотим 

вернуть театральному сообществу театраль-
ную премию «Золотая маска». Чтобы главным в 
приоритете были спектакль и театр как творче-
ский коллектив, который этот спектакль создал. 
И мы сегодня постепенно двигаемся к этому 
формату. Главное — спектакль, а не личные 
амбиции, и главное — спектакль, который те-
атр сделал. 

— Будет ли изменен подход к форми-
рованию составов экспертов и жюри? 

— Безусловно, он изменен уже с прошлого 
года. Теперь у нас в экспертах не только критики 
определенного направления, но и присутствуют 
представители всех театральных профессий. 
Почему так нам долго навязывали и объясняли, 
что только критики могут выбирать номинан-
тов? А почему это не могут делать режиссеры, 
артисты, художники или продюсеры, которые 
всю жизнь занимаются театром?

— Что еще изменится?
— Понятно, что фестиваль будет жить 

и будет развиваться. Что лучшие спектакли 
будут приезжать в Москву на фестиваль — в 
прошлом году мы и финансово не потянули 
его организацию, и по времени не успевали 
подготовить фестиваль, поэтому жюри ездило 
по стране и смотрело отобранные прежним 
экспертным советом спектакли. И это для нас 
интересный опыт. 

— Когда ждать результатов?
— В ноябре, когда секретариат при-

мет все предложения и это станет новым 
документом. 

...Выступивший в конце конференции 
Александр Журавский представил статистику 
ВЦИОМ от февраля 2024 года, и она совсем 
не порадовала: только 25 процентов россиян 
посещают театр несколько раз в год. 19 — один 
раз в несколько лет, 21 — никогда не видели 
театральных постановок и, наконец, 34 про-
цента россиян практически не посещают театр. 
«Правильно, когда не ведомство занимается 
изменениями, а само профессиональное со-
общество», — подвел итог Журавский, кото-
рого поддержал председатель СТД Машков: 
«На работу профессионалов всегда приятно 
смотреть». 

Марина РАЙКИНА.

«ЗОЛОТАЯ МАСКА»: ВРЕМЯ ПЕРЕМЕН
Владимир Машков: 
«Многих эта премия 
раздражала»

Институт 
футбольного 
судейства 
надо лечить
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«игра миллиардов» 
и каста 
неприкасаемых


